
iPhone 
в режиме 
ожидания
Официально 
не поставляемая в РФ 
техника Apple пользуется 
повышенным спросом

За первую неделю предзака-
зов на новую линейку iPhone, 
официальные продажи  которых 
в стране прекращены еще вес-
ной, россияне  забронировали, 
по данным ряда ритейлеров, 
 существенно больше телефонов, 
чем год назад. Дистрибуторы 
не сомнева ются, что спрос удаст-
ся удовлетворить с помощью 
параллельного импорта, пусть 
и по не самым привлекательным 
ценам. Но участники рынка пре-
дупреждают, что при выборе по-
требителями устройств, которые 
поддерживают только виртуаль-
ные сим-карты eSIM, могут воз-
никнуть сложности: законода-
тельно этот сегмент в России 
все еще не урегулирован.

Услугой предзаказа нового iPhone 
за первую неделю в РФ воспользова-
лось в 2,5 раза больше покупателей, 
чем за тот же период после осеннего 
представления моделей в прошлом 
году (состоялось 14 сентября, предза-
казы начались 22 сентября), расска-
зали „Ъ“ в МТС. Более 70% оплачен-
ных предзаказов в сети приходится 
на версии Pro и Pro Max, а самым не-
востребованным оказался базовый 
iPhone 14 с объемом памяти 128 Гб.

В «М.Видео-Эльдорадо» подтвер-
дили, что «спрос к новинкам высо-
кий, однако находится в рамках ожи-
даний». По данным «Ситилинка», 
за пять дней после открытия заявок 
на предзаказ новых моделей от Ap-
ple самым популярным стал iPhone 
14 Pro Max. Представитель ритейле-
ра отмечает, что количество заявок 
на эту модель оказалось на 21% боль-
ше, чем на iPhone 14 Pro, и в четыре 
раза больше, чем на iPhone 14, на мо-
дель iPhone 14 Plus оставлено наи-
меньшее число заявок. В «МегаФоне» 
количество предзаказов на новые мо-
дели iPhone «сопоставимо с уровнем 
прошлого года». В re:Store не офор-
мляют предзаказы на новую линейку.

Apple представила новую линей-
ку устройств 7 сентября на ежегод-
ной осенней презентации: iPhone 
14, iPhone 14 Pro и Pro Max, а также 
новые часы Apple Watch и наушни-
ки AirPods. Все они не будут офици-
ально поставляться в Россию (cм. „Ъ“ 
от 7 сентября). На презентации сооб-
щалось, что для покупателей в США 
будут доступны новые iPhone толь-
ко с виртуальной сим-картой eSIM, 
а на других рынках — комбиниро-
ванные устройства со слотом для фи-
зической сим-карты.
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Вагоны, полные рублями
Грузовые железнодорожные тарифы могут дополнительно повысить на 9,8%
ОАО РЖД может проиндексировать 
грузо вые железнодорожные тарифы 
в 2023 году на 9,8%, собрав с грузоот-
правителей почти 190 млрд руб. допол-
нительных средств. Это необходимо, 
чтобы обеспечить инвестпрограмму ре-
кордного уровня: в 2023 году она долж-
на составить 1,23 трлн руб. В этом году 
инвестпрограмма исходно тоже выходи-
ла за триллион, однако была секвестри-
рована до 838 млрд руб., в частности, 
из-за сокращения плановых вложений 
в БАМ и Транссиб. По мнению аналити-
ков, предлагаемый уровень индексации 
губителен для промышленности, а инве-
стпрограмма чересчур оптимистична.

Индексация грузового железнодорож-
ного тарифа с 1 января 2023 года может со-
ставить 9,8%, рассказали „Ъ“ два источни-
ка, знакомые с предложениями ОАО РЖД. 
По информации одного из них, предложе-
ние было одобрено первым вице-премьером 
Андреем Белоусовым на совещании 14 сен-
тября. В секретариате господина Белоусова 
комментариев не дали.

Средства нужны, чтобы обеспечить вы-
полнение инвестпрограммы монополии. 
В 2022 году она должна была быть рекорд-
ной, однако ОАО РЖД еще в мае анонсирова-
ло сокращение с 1,028 трлн руб. до 808 млрд 
руб. Источник, знакомый с ходом обсужде-
ния, рассказал „Ъ“, что инвестпрограм-
ма 2022 года относительно утвержденного 
плана должна быть в итоге секвестрирова-
на на 190 млрд руб. (до 838 млрд руб.), из ко-
торых 91 млрд руб. приходится на недо-
освоенные относительно утвержденного 
в 2021 году уровня вложения в расширение 
БАМа и Транссиба.

Инвестпрограмма на 2023 год, по дан-
ным „Ъ“, должна составить 1,23 трлн руб., 
что больше прежнего плана (1,14 трлн руб.). 
В ОАО РЖД от комментариев отказались. 
Источник „Ъ“, знакомый с деталями совеща-
ния, отметил, что такой объем инвестпрог-
раммы обусловлен необходимостью уско-
ренного развития Восточного полигона, 
а планируемая индексация тарифов соответ-
ствует инфляционным ожиданиям и укла-
дывается в предельные уровни, установлен-
ные правительством.

Другой собеседник „Ъ“ рассказал, что 
в рамках новой инвестпрограммы на 2023 
год ассигнования на Восточный поли-
гон (БАМ и Транссиб вместе с участком Ар-
тышта—Междуреченск—Тайшет) отно-
сительно уточненной инвестпрограммы 
текущего года увеличатся на 118 млрд руб., 
до 260 млрд руб. Также заметно увеличатся 
инвестиции в ремонт и развитие путевого 
комплекса и других объектов инфраструк-
туры — до 319 млрд руб.

Собеседник „Ъ“ отмечает малую вероят-
ность освоения средств на БАМ и Транссиб 

в этом объеме. В этом году уровень освоения 
на конец августа составил 66 млрд руб., гово-
рил замгендиректора ОАО РЖД Андрей Ма-
каров, а по итогам девяти месяцев планиру-
ется выполнить работы на 78 млрд руб., что 
больше, чем во всем 2021 году. Другой собе-
седник „Ъ“ в отрасли отмечает, что по итогам 
2013–2020 годов средний уровень освоения 
средств на Восточном полигоне составлял 
73 млрд руб. в год. Это в 3,5 раза меньше, чем 
запланировано на 2023 год.

«Даже в советское время четко осозна-
вали губительность концентрации полно-
мочий в руках МПС,— говорит собеседник 
„Ъ“ среди клиентов ОАО РЖД.— Строй-
ка БАМа, например, до последнего гво-
здя шла под контролем Минстроя. Сегодня 
с учетом изменившегося экономического 
уклада видится необходимым дополнить 
модель институтом профессиональных за-
казчиков инфраструктуры, вернув полно-

мочия по строительству в Минстрой. Тог-
да и поводов для увеличения тарифов как 
производной роста неисполняемой инве-
стпрограммы не возникнет». А кулуарный 
характер принятия решений о тарифах ис-
чезнет за ненадобностью, добавляет он. Пе-
редать полномочия по строительству Восточ-
ного полигона в Минстрой уже предложил 
губернатор Кузбасса Сергей Цивилев (см. „Ъ“ 
от 6 сентября).

Рост тарифа на 9,8% — это примерно 
190 млрд руб. дополнительных сборов с гру-
зоотправителей. В этом году тарифы уже 
были проиндексированы на рекордную для 
последних лет величину: в начале года — 
на 7,7%, а с 1 июня — на 11%. Как подсчитал 
источник „Ъ“ в отрасли, с учетом всех тариф-
ных решений (из расчета вклада в тарифный 
рост отмены понижающих коэффициентов 
на уголь в 3% годовой индексации) средне-
сетевой тариф ОАО РЖД на конец 2022 года 
увеличивается к декабрю 2021 года на 23,1% 
при прогнозе годовой инфляции, согласно 
выступлению президента РФ, менее 12%.

Согласно долгосрочной программе раз-
вития ОАО РЖД, ежегодная индексация та-

рифа до 2025 года должна составлять средне-
арифметический индекс потребительской 
инфляции (ИПЦ) за четыре года минус 0,1%.

«По факту принцип не исполняется,— 
говорит собеседник „Ъ“ среди клиентов мо-
нополии.— Каждый год ОАО РЖД выходит 
с предложениями по дополнительной ин-
дексации тарифов. Так, при индексации 
на 2018 год была введена дополнительная 
надбавка на компенсацию налогов. При ин-
дексации на 2019 год — дополнительные 
коэффициенты на экспорт и порожний про-
бег полувагонов. При индексации на 2020 
год принцип расчета по среднему росту 
уровня цен за четыре года позволял проин-
дексировать тариф на 3,5%, что было выше 
предполагаемой инфляции на 2020 год — 
3%. При индексации на 2021 год принцип 
долгосрочной индексации не соблюдал-
ся, общая индексация была произведена 
не по формуле, был увеличен коэффициент 
на капитальный ремонт и изменены тари-
фы на контейнеры, порожние инновацион-
ные вагоны и антрацит».
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Рост тарифов поможет ОАО РЖД 
выполнить инвестпрограмму, 
но перейдет дорогу планам 
грузоотправителей   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Углеоблагающая 
промышленность
Правительство занялось  
добычей экспортных пошлин

Как выяснил „Ъ“, власти в поиске источ-
ников закрытия дефицита бюджета об-
думывают введение экспортной пошли-
ны на уголь по аналогии с удобрениями. 
По словам источников „Ъ“, обсуждаемый 
механизм предполагает цену отсечения 
и процент изъятия в случае ее превыше-
ния. По оценкам аналитиков, в резуль-
тате бюджет сможет получить порядка 
100 млрд руб. в год. Пошлина, если бу-
дет введена, окажет давление на бизнес 
угольных компаний, которые и так стра-
дают от эмбарго ЕС, огромных дискон-
тов, дорогой логистики и крепкого рубля.

Правительство России планирует обло-
жить экспортной пошлиной не только удо-
брения, но и уголь, рассказывают источни-
ки „Ъ“. По словам собеседников „Ъ“, этот 
вопрос обсуждается на совещаниях у перво-
го вице-премьера Андрея Белоусова. В аппа-
рате господина Белоусова не ответили на за-
прос „Ъ“. В угольных компаниях не дали 
комментариев.

Один из источников „Ъ“ говорит, что под 
экспортную пошлину попадут все виды 
угля, в том числе коксующийся. Предвари-
тельно предполагается, что механизм будет 
предполагать цену отсечения, выше которой 
пошлина вступает в силу. Другой источник 
„Ъ“ оценивает размер пошлины в текущих 
условиях в $9–10 с тонны.

Сейчас правительство активно обсужда-
ет параметры бюджета на следующий год, 

которые должны быть представлены пре-
зиденту РФ на следующей неделе. Учиты-
вая рост расходной части и ожидаемый 
дефицит бюджета, Минфин активно за-
нят поиском новых источников доходов. 
В частности, как писал „Ъ“ 14 сентября, 
у химической отрасли планируется забрать 
105 млрд руб. в год.

Идея экспортных пошлин на уголь так-
же носит сугубо фискальный характер, по-
скольку в текущих условиях у сектора нет 
сверхприбыли. Так, даже в 2021 году, несмо-
тря на желание поднять налоговую нагруз-
ку на ненефтяной сектор, правительство ре-
шило не увеличивать налоговую нагрузку 
на энергетический уголь. Теперь же уголь-
ные компании потеряли европейский ры-
нок из-за введенного в августе эмбарго, что 
вынуждает их заниматься дорогостоящим 
перенаправлением экспортных потоков 
на рынки Азии.

Министр энергетики РФ Николай Шуль-
гинов говорил 5 сентября в интервью ТАСС, 
что из-за эмбарго ЕС добыча угля в России 
упадет по итогам 2022 года на 6%. В 2021 
году было добыто 438,1 млн тонн. Экспорт-
ные поставки тогда составили 214,4 млн 
тонн. По данным министерства угольной 
промышленности Кузбасса, за январь—
июль 2022 года добыча в регионе снизилась 
на 9%, до 126 млн тонн угля.
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Деньги есть, 
но вы держитесь
Правительство дорабатывает бюджет  
под локальный рост  
инфляционных ожиданий

Принятие бюджета на 2023–2025 годы, 
который продолжает дорабатывать пра-
вительство, в последней стадии, воз-
можно, будет происходить на фоне сме-
ны коротких трендов в макроэкономике. 
Банк России вчера подтвердил уверен-
ный рост инфляционных ожиданий, что 
ограничит возможности нового сниже-
ния ключевой ставки. В ближайшие не-
дели, очевидно, исчерпает себя летняя 
дефляция. Главный тезис вчерашнего 
совещания по бюджету в Белом доме — 
осторожность в стимулировании роста 
ВВП. Запросы на дополнительные «ан-
тикризисные» госрасходы вряд ли бу-
дут удовлетворены — бюджет останется 
консервативным в этом отношении, хотя 
бюджетная политика предполагается 
до 2025 года мягкой.

В правительстве вчера прошло одно 
из последних совещаний по проекту бюд-
жета на следующие три года: оно, как пояс-
нил премьер-министр Михаил Мишустин, 
было посвящено решениям по последним 
оставшимся «развилкам» и данным 12 сентя-
бря поручениям Кремля. Затем проект бюд-
жета будет вновь представлен на совещании 
у президента, пройдет бюджетную комис-
сию Белого дома и после технической до-
работки будет отправлен в Госдуму, которая 
начнет его рассмотрение в октябре. 

Суть бюджетных переговоров, за исклю-
чением сейчас скорее теоретических (см. 
„Ъ“ от 13 сентября) дискуссий о деталях 
бюджетных правил на период до 2025 года, 
не раскрывается. Поскольку, исходя из от-
крытой части совещания, речь шла о до-
полнительных (к версии Минфина июня—
июля 2022 года) федеральных расходах 
и доходах, должно было обсуждаться уве-
личение эффективных ставок налогообло-
жения несырьевого и, возможно, части сы-
рьевого экспорта: известно об обсуждении 
дополнительных налогов на экспорт угля 
(см. эту же страницу) и удобрений, не исклю-
чена коррекция налогообложения экспорта 
химпрома. По отраслевым расчетам, речь 
может идти о дополнительных доходах бюд-
жета в пределах 0,5% ВВП.

Впрочем, уже в начале совещания пре-
мьер-министр достаточно жестко заявил 
свою позицию в вопросе роста расходов: 
«В текущих условиях особенно важно ак-
куратно подходить к прогнозированию, 
не опираться в оценках на нереалистичные 
предпосылки и принимать новые расход-
ные обязательства, исходя из возможностей, 
а не иллюзий». В целом «осторожное расши-
рение бюджетного стимулирования» в бюд-
жете на 2023–2025 годы.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,62

процента годовых составила средняя максимальная ставка по долгосрочным (больше года) 
банковским депозитам граждан в первой декаде сентября 2022 года, сообщил Банк России. Показа‑
тель стабилизировался на текущем уровне вторую декаду, как и краткосрочная депозитная ставка (до года) 
в топ‑10 банков — на уровне 6,835% на 10 сентября. Текущие реальные ставки по депозитам остаются сильно 
отрицательными, а в июне средства из срочных рублевых депозитов перетекали на текущие счета (1,4 трлн 
руб.). В ближайшие месяцы исчерпается эффект переноса укрепления рубля в цены розницы, а потребитель‑
ский спрос будет поддержан смягчением условий кредитования и снижением склонности к сбережению.

РЫНОК ЛЕКАРСТВ

Субстанциям 
ищут субституты

К 2024 году российский рынок ле‑
карств, несмотря на возможное со‑
кращение темпов прироста из‑за 
санкций западных стран, может до‑
стигнуть показателя в $35 млрд. Та‑
кие расчеты в своей аналитической 
записке приводят эксперты консал‑
тинговой компании SBS Consulting. 
По итогам 2021 года, по их оцен‑
ке, объем российского рынка ле‑
карств составил 1,9 трлн руб. Доля 
импортной продукции на нем соста‑
вила 39% в упаковках и 65% в день‑
гах — значительно меньше, чем не‑
сколько лет назад, отмечают авто‑
ры доклада. По их оценкам, в 2010–
2020 годах более 100 иностранных 
производителей локализовали про‑
изводство 400 препаратов на пло‑

щадках российских компаний. Од‑
нако при этом зависимость Рос‑
сии от импортного фармацевтиче‑
ского сырья продолжает оставать‑
ся высокой и составляет пример‑
но 80%. Большая часть импорта 
(76%) приходится на Индию и Ки‑
тай, доля ЕС в нем относительно не‑
велика (20%). В случае ужесточения 
санкций оно может сказаться имен‑
но на поставках сырья — увеличить 
их стоимость или сделать полно‑
стью недоступными для российско‑
го рынка. При этом, отмечают авто‑
ры доклада, в мире не существует 
стран, где была бы успешно реали‑
зована модель полной локализации 
фармацевтического сырья — мак‑
симальный ее уровень был достиг‑
нут в странах с крупным внутренним 
рынком и глобальными позициями 
в фарминдустрии, такими как США 
(68% национального рынка субстан‑
ций) и Китай (90%). Среди стран 
с закрытой экономикой высокого 
уровня импортозамещения удалось 
достичь только Ирану (66%). 

Как отмечают авторы доклада, 
факторов у такого успеха несколь‑
ко — это и трансфер технологи‑
й, и низкие затраты за счет эффек‑
та масштаба (Китай), и грамотный 
протекционизм (Иран). В России, 
пишут эксперты, несмотря на нали‑
чие госпрограммы развития отрас‑
ли «Фарма‑2020», лекарственных 
производителей поддерживали ско‑
рее отдельными мерами, только ча‑
стично стимулировавшими разви‑
тие сырьевых производств. Реаль‑
ная локализация выпуска фармсы‑
рья в России, считают они, требу‑
ет дифференцированного подхо‑
да и запуска новых мер поддерж‑
ки, приоритизации субстанций 
с учетом уровня их переработки — 
и обеспечения наиболее востребо‑
ванных из них доступом на внутрен‑
ний и внешние рынки. Отметим, что 
Минпромторг должен представить 
новую версию отраслевой програм‑
мы развития «Фарма‑2030» уже 
на следующей неделе.

Анастасия Мануйлова

СТРУКТУРА ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО 
РЫНКА РФ (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИК: SBS CONSULTING.
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Белый дом не отрицает: бюджетные правила на ближайшие 
два года будут приниматься при расчетных ценах на нефть, ба-
лансирующих бюджет на уровне существенно выше $60 за бар-
рель, а низкий дефицит его при такой цене сформируется 
лишь к 2025 году, то есть бюджетная политика на ближайшие 
годы будет мягкой. Напомним, де-факто уровень федераль-
ных расходов был аналогичным в 2021 году, когда «пандеми-
ческие» расходы и стимулирование роста ВВП были уже значи-
мо выше уровня 2019 года. Основной же смысл выступления 
премьер-министра заключался в том, что дальнейшее ее смяг-
чение — например, в расчете на сверхвысокие цены энергоно-
сителей зимой 2022–2023 годов и быстрый выход РФ из рецес-
сии,— как и форсированное финансирование бюджетом пере-
стройки экономики, несет высокие риски, Белый дом их на-
мерен избегать.

Помимо намерения в условиях неопределенной длительно-
сти военной операции РФ на Украине и перспектив развития 
санкционного давления на РФ «коллективного Запада» сохра-
нить резервы ФНБ, на бюджетные решения сейчас, вероятно, 
будет оказывать влияние и краткосрочная конъюнктура, хотя 
к трехлетним экономическим перспективам она прямого от-
ношения не имеет. Макроситуацию на совещании Михаил Ми-
шустин описал так: «Динамика валового внутреннего продук-
та и инвестиций лучше ожиданий. Уровень безработицы дер-
жится на минимумах. Плавно снижается инфляция. Но самое 
главное — наблюдается оживление внутреннего, прежде все-
го потребительского спроса». Между тем краткосрочные аспек-
ты этой более или менее стабильной картины могут в сентя-
бре—ноябре 2022 года выглядеть аргументом в пользу больше-
го бюджетного консерватизма.

Так, вчера Банк России подтвердил накануне заседания 
по ключевой ставке 16 сентября, что августовский рост инфля-
ционных ожиданий — не случайность: опрос в сентябре пока-
зал его продолжение, несмотря на дефляцию (скорее заканчи-

вающуюся: недельный прирост цен, по данным Росстата, со-
ставил с 6 по 12 сентября 0,03%, дефляция — в основном плодо-
овощная, и прекращение фронтального снижения цен — во-
прос недель). Оценки наблюдаемой инфляции выросли с 20,5% 
год к году до 21,5% (ожидаемой — с 12% до 12,5%). Уверенный 
рост инфляционных ожиданий на фоне снижающейся годо-

вой инфляции при отсутствии валютных колебаний — нео-
бычная ситуация, которую можно объяснять в том числе удо-
рожанием остатков потребительского импорта и сокращени-
ем ассортимента розницы. Вместе с тем в августе, как уже пи-
сал „Ъ“, отмечались и признаки падения внутреннего спроса, 
и как в перспективе месяцев этот тренд наложится на дефицит 
предложения, неизвестно.

Фактически проблема Белого дома с бюджетом на 2023–
2025 годы выглядит схоже: с одной стороны, резкое измене-
ние условий внешней торговли и необходимость вложений 
экономики в структурную перестройку требуют расширенно-
го бюджетного стимула, с другой — сократившийся потенци-
ал выпуска делает вопрос о том, в какой мере такой стимул бу-
дет проинфляционным (и потребует роста ставки ЦБ), болез-
ненным. Пространство между недостаточным и избыточным 
стимулированием роста резко сокращается, и делать слишком 
резкие шаги в бюджете рискованно. Консерватизм и продол-
жение бюджетной политики 2020–2022 годов в этой ситуации 
выглядят наиболее безопасно. Тем более что в общественном 
мнении в начале 2023 года с большой вероятностью спрос, по-
догретый мягкой бюджетной политикой прошлых лет, навер-
няка будет выглядеть для индустриальных игроков одновре-
менно и слишком слабым, и — по другим параметрам — пе-
регретым. Во многом, отметим, эти парадоксы — последствия 
и инерции всех процессов в экономике летом 2022 года, и эф-
фективной защиты ЦБ и Минфином финрынков, что сглади-
ло эффект от санкций и тем самым продлило его острую фазу 
на первое полугодие 2023 года. В итоге в любом случае бюджет 
будет приниматься в ситуации с точки зрения макропоказате-
лей несколько более тревожной, чем в июле—августе.

Дмитрий Бутрин

Деньги есть, но вы держитесь
Премьер-министр Михаил Мишустин дал понять:  
в условиях сужающегося пространства для маневра 
 ожидать резких бюджетных решений не следует 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Госдума одобрила в первом чтении зако-
нопроект, упрощающий процедуру добро-
вольного закрытия компаний малого биз-
неса. При отсутствии обязательств пе-
ред кредиторами и бюджетом закрыть не-
действующее юрлицо можно будет в тече-
ние трех-четырех месяцев путем подачи 
в ФНС заявления об исключении юрлица 
из ЕГРЮЛ и не прибегая к сложным проце-
дурам ликвидации. Сейчас на них уходит 
до года, а из-за бюрократических прово-
лочек и избыточных затрат предпринима-
телям часто проще «бросить» компанию, 
что чревато трехлетним запретом на за-
пуск нового бизнеса. В деловом и эксперт-
ном сообществе инициативу поддержива-
ют, отмечая большую востребованность 
такой упрощенной ликвидации.

Госдума приняла вчера в первом чтении за-
конопроект о правке закона «О государствен-
ной регистрации юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей», позволяющий 
значительно упростить процесс закрытия ком-
паний в секторе малого и среднего предпри-
нимательства (МСП).

Сейчас процедура ликвидации юрлица 
«сложная, дорогостоящая и долгая» и может 
занимать от шести до двенадцати месяцев, 

пояснила при рассмотрении проекта в Госду-
ме замглавы Минэкономики Татьяна Илюш-
никова. По ее словам, это приводит к тому, 
что значительное количество предпринима-
телей предпочитает просто «бросить» компа-
нию, не сдавая отчетности и не проходя уста-
новленные законом ликвидационные про-
цедуры. Впоследствии компания ликвидиру-
ется уже в административном порядке — че-
рез процедуры снятия с учета и исключения 
из единого реестра юридических лиц (ЕГРЮЛ). 
Для предпринимателей такой способ ликвида-
ции сопряжен с риском трехлетнего запрета 
на открытие нового бизнеса, на участие в дру-
гих компаниях и занятие поста гендиректора.

Одобренный в первом чтении законопро-
ект позволяет предпринимателям иницииро-
вать исключение юрлица из ЕГРЮЛ, не при-
бегая к ликвидации. Достаточно будет подать 
заявление в Федеральную налоговую службу 
(ФНС), в том числе в электронном виде. Ведом-
ство самостоятельно проведет процедуру пре-
кращения деятельности, проверив отчетность 
компании, в том числе наличие незакрытых 
обязательств перед бюджетом. По словам Та-
тьяны Илюшниковой, новая процедура может 
сократить весь процесс втрое — до трех с по-
ловиной месяцев. Такая скорость объясняет-

ся широким перечнем требований к компани-
ям, претендующим на упрощенную ликвида-
цию: сведения о юрлице должны быть включе-
ны в единый реестр субъектов МСП, компания 
не должна быть плательщиком НДС, не иметь 
долгов перед бюджетом, кредиторами, сотруд-
никами, не владеть недвижимостью и транс-
портом. Недоступна упрощенная процедура 
и тем, кто уже находится в процессе ликвида-
ции, реорганизации и банкротства.

В деловом и экспертном сообществе нов-
шество приветствуют. По мнению члена ге-
нерального совета «Деловой России» Екате-
рины Авдеевой, изменения учитывают инте-
ресы и бизнеса, и государства. По ее словам, 
предприниматели смогут закрыть компанию 
без бюрократических проволочек, налоговых 
и субсидиарных рисков, при этом будет актуа-
лизирован ЕГРЮЛ. Партнер коллегии адвока-
тов Pen & Paper Сергей Учитель поясняет, что 
сейчас Гражданский кодекс и профильный за-
кон предполагают несколько форм ликвида-
ции юрлиц, в том числе добровольную. «Одна-
ко действующий механизм показывает низ-
кую эффективность как с точки зрения затрат 
на процедуру, так и с точки зрения достигае-
мого эффекта как для участников оборота, так 
и для государства»,— отмечает он.

Партнер компании «Кульков, Колотилов 
и партнеры» Олег Колотилов считает, что по-
слабления потребовались в связи со струк-
турной перестройкой экономики. «Многие 
владельцы МСП прекращают ведение биз-
неса и в то же время не желают финансиро-
вать сложные процедуры ликвидации и в це-
лом заниматься ими»,— отмечает он. По сло-
вам исполнительного директора «Опоры Рос-
сии» Андрея Шубина, на практике отказ биз-
неса от необходимых ликвидационных про-
цедур зачастую приводил к негативным по-
следствиям для добросовестных предприни-
мателей. Так, например, учредитель, отошед-
ший от дел компании до ее принудительной 
ликвидации ФНС, мог потерять право на ве-
дение другого бизнеса, а разбирательства 
при этом требовали финансовых и времен-
ных издержек.

Законопроект предлагается доработать 
ко второму чтению: в частности, в соответ-
ствии с замечаниями правового управления 
Госдумы потребуются корреспондирующие 
поправки в Гражданский кодекс. С учетом до-
работки проекта новые процедуры могут зара-
ботать уже с июля 2023 года, сообщила Татья-
на Илюшникова.

Диана Галиева

Малому бизнесу обещано скорое закрытие
Избавиться от недействующей компании станет проще

Мировой спрос на нефть растет все мед-
леннее — во втором полугодии на рын-
ке будет наблюдаться ее избыток, про-
гнозируют в Международном энерге-
тическом агентстве (МЭА), оценки ро-
ста спроса на 2023 год снижены еще 
в июне и зависят от перспектив экономи-
ческого развития. Экспорт нефти из РФ 
с начала военной операции сократил-
ся на 390 тыс. баррелей в сутки (б/с), 
но среднегодовой объем добычи может 
остаться без изменений по сравнению 
с прошлым годом — до вступления в силу 
европейского эмбарго на российскую 
нефть и нефтепродукты. 

Переключение с резко подорожавше-
го газа на нефть поддержит спрос на нее, 
но рост мирового потребления будет 
скромнее, чем ожидалось: в этом году он мо-
жет увеличиться на 2 млн б/с (до 99,7 млн 
б/с), в 2023-м — еще на 2,1 млн б/с, прогнози-
руют в МЭА. Из-за ухудшения делового кли-
мата и новых ковидных ограничений в Ки-
тае прирост спроса в третьем квартале за-

медлится до 1,1 млн б/с (с 3,5 млн б/с в пер-
вом полугодии), а в четвертом квартале и во-
все остановится. Начиная с третьего кварта-
ла предложение превысит спрос — в сред-
нем на 1 млн б/с во втором полугодии, а к ба-
лансу рынок может прийти в 2023 году — 
из-за снижения добычи в РФ. 

Предложение нефти в августе росло тре-
тий месяц подряд — за месяц показатель уве-
личился на 790 тыс. б/с, до 101,3 млн б/с — 
это на 5 млн б/с больше, чем год назад. Стра-
ны ОПЕК+ нарастили поставки на 340 тыс. 
б/с за счет роста добычи в Ливии, Саудовской 
Аравии и ОАЭ. Остальные страны увеличи-
ли добычу еще на 450 тыс. б/с — в основном 
за счет США, Бразилии, Норвегии и Канады. 
Однако процесс замедляется: до конца года 
ожидается прирост добычи всего на 280 тыс. 
б/с, до 101,6 млн б/с. В среднем же по году до-
быча составит 100,1 млн б/с, что на 4,8 млн 
б/с выше, чем в 2021 году (максимум придет-
ся на Саудовскую Аравию — плюс 1,7 млн 
б/с, до 12,6 млн б/с, США обеспечат увеличе-
ние добычи еще на 1,1 млн б/с).

В России отмечалось первое с апреля па-
дение добычи — на 170 тыс. б/с, до 10,96 млн 
б/с (с учетом конденсатов, добыча которых 
сократилась на 120 тыс. б/с) — показатель 
на 450 тыс. б/с ниже, чем до начала военной 
операции. В среднем по году суточная добыча 
может составить 10,9 млн баррелей (сопостави-
мо с 2021 годом), но к его концу предложение 
нефти может сократиться до 10,2 млн б/с, а к на-
чалу 2023 года — до 9,6 млн б/с (на 1,9 млн 
б/с ниже, чем в феврале 2022 года) из-за евро-
пейского эмбарго на нефть. 

Экспорт российской нефти и нефтепродук-
тов в августе вырос на 220 тыс. б/с, до 7,6 млн 
б/с (в том числе поставки сырой нефти — 
на 190 тыс. б/с, до 5 млн б/с), но по сравнению 
с февралем был ниже на 390 тыс. б/с. Из-за сни-
жения цены доходы от поставок за рубеж в ав-
густе сократились на $1,2 млрд, до $17,7 млрд. 
Предполагается, что вступление в силу эмбар-
го на сырую нефть в начале декабря и на нефте-
продукты в феврале 2023 года потребует пере-
направления на новые рынки дополнительно 
1 млн б/с нефтепродуктов и 1,4 млн б/с нефти. 

Суммарные поставки в страны ЕС, США, Япо-
нию и Южную Корею с начала года уже сокра-
тились на 2 млн б/с, они были перенаправлены 
в Индию (страна нарастила импорт нефти в 3,5 
раза), Китай, Турцию и другие страны, тем не ме-
нее на страны ЕС по-прежнему приходится 37% 
экспортных поставок нефти (ранее — 49%).

В МЭА не оценивают возможных послед-
ствий ограничений цены российской нефти 
(ввести их пообещали страны «семерки», при 
этом компаниям из других стран грозят санк-
ции за импорт без учета этого «потолка», а РФ 
готовится остановить поставки в страны, ко-
торые поддержат ограничения). При этом 
в агентстве замечают, что ограничения долж-
ны сопровождаться гарантиями альтернатив-
ных поставок, иначе импортеры будут конку-
рировать за меньший объем. Дополнительные 
меры по влиянию на энергорынок готовит 
и Еврокомиссия — там планируют изымать 
не менее 33% сверхприбыли угольной, нефтя-
ной и газовой промышленности в ЕС для борь-
бы с энергокризисом. 

Татьяна Едовина

Нефти пока хватает всем
МЭА ждет ее избытка на мировом рынке до конца года
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Фракция «Справедливая Рос
сия — За правду» (СРЗП) в среду 
предложила создать при Госдуме 
некую структуру для информиро
вания избирателей о ходе специ
альной военной операции (СВО) 
на Украине. Спикер Вячеслав Во
лодин, поначалу воспринявший 
идею эсеров скептически, пору
чил проработать этот вопрос. 
СРЗП сейчас выступает по теме 
СВО активнее других фракций: 
эсеры предложили пригласить 
в Думу министра обороны Сергея 
Шойгу и внесли законопроект 
о лишении госконтрактов кине
матографистов, осужденных 
за дискредитацию вооруженных 
сил. Эксперт считает, что эле
кторальных успехов подобные 
действия партии не принесут, 
но у нее есть и другая цель — про
демонстрировать свою поддер
жку «условным силовикам».

На пленарном заседании Гос-
думы 14 сентября депутат от СРЗП 
Дмитрий Кузнецов предложил рас-
смотреть возможность создания при 
нижней палате информбюро, кото-
рое «будет предоставлять гражданам 
всестороннюю, полноценную ин-
формацию соответствующих мини-
стерств и ведомств, отвечающих за 
безопасность». «Данных, поступаю-
щих от генерала Игоря Конашенкова 
(официальный представитель Мино-
бороны РФ.— „Ъ“) и военкоров с по-
лей боевых действий, в силу объек-
тивных обстоятельств недостаточно 
с точки зрения граждан»,— убежден 
господин Кузнецов.

Спикер Думы Вячеслав Володин 
поначалу это предложение не одо-
брил: «Если вы считаете, что эти 
темы можно обсуждать публично, 
это будет неправильно». Но на вся-
кий случай попросил высказаться по 
этому поводу признанных думских 
экспертов в военных вопросах — 
председателя комитета по обороне 
Андрея Картаполова и его предше-
ственника на этом посту Владимира 
Шаманова (оба — «Единая Россия»).

Господин Картаполов сразу пре-
дупредил депутатов, что ставить под 
сомнение решения Минобороны 
и Генштаба нельзя. «Если у кого-то 
есть вопросы по ходу СВО — прихо-
дите, я все расскажу. Но давайте бу-
дем солидными и порядочными, 
пусть профессионалы делают свою 
работу, а мы будем делать свою»,— 
призвал он коллег. А господин Ша-
манов вспомнил, как во время пер-
вой и второй чеченских кампаний 

«такие депутаты, как Сергей Ковалев 
и еще ряд других, напрямую при-
зывали военнослужащих сдаваться 
в плен и не оказывать сопротивле-
ния международным террористам».

Затем слово взял лидер СРЗП Сер-
гей Миронов, который разъяснил, 
что депутата Кузнецова не так поня-
ли и он вовсе не призывал делить-
ся военными секретами. После это-
го спикер Володин решил, что во-
прос все-таки заслуживает изучения, 
и поручил своему заместителю Пет-
ру Толстому (ЕР) наладить эту работу.

«Идея в том, что населению недо-
статочно информации, которую нам 
выдает генерал-лейтенант Конашен-
ков в виде канцеляритов и сухих 
цифр — сколько танков где уничто-
жено,— пояснил „Ъ“ после заседания 
Дмитрий Кузнецов.— Это не значит, 
что мы хотим знать планы Генштаба. 
Тут скорее вопрос, как с нами разго-
варивать. Как в семье: хочется, чтобы 
папа пришел и просто с тобой погово-
рил — рассказал о своих мотивах, что 
делать, чего ждать. Уже сам факт того, 
что с нами разговаривают, вызывает 

у нас как у народа понимание, что нас 
уважают, с нами считаются. А сейчас 
информационная работа построена 
так, что люди этого не чувствуют». По 
словам депутата, у вице-спикера Тол-
стого уже есть на этот счет «несколь-
ко идей». «В двух словах мы обсуди-
ли, что каждую неделю депутаты бу-
дут приходить в комитет по обороне, 
получать информацию и дальше по 
своему усмотрению ею делиться»,— 
добавил господин Кузнецов.

Отметим, что для фракции СРЗП 
тема СВО с самого начала осенней 
сессии стала одной из главных. Так, 
в первый день сессии, 13 сентября, 
при обсуждении плана правительст-
венных часов эсер Олег Нилов поин-
тересовался, почему в нем нет высту-
пления руководства Минобороны, 
а на следующий день СРЗП сама офи-
циально инициировала приглаше-
ние в Думу главы военного ведомст-
ва. «По итогам последнего заседания 
фракции приняли решение предло-
жить совету Госдумы пригласить на 
заседание палаты министра оборо-
ны Сергея Шойгу, чтобы депутаты мо-
гли пообщаться с ним в закрытом ре-
жиме»,— рассказал Сергей Миронов.

Кроме того, 14 сентября группа 
членов СРЗП во главе с господином 
Мироновым внесла в Думу законо-
проект, согласно которому кинема-

тографисты должны лишаться го-
сконтрактов, если в состав творче-
ской группы входит хотя бы одно 
лицо, получившее административ-
ный штраф или имеющее непога-
шенную судимость по статьям о дис-
кредитации использования воору-
женных сил, фейках об армии или 
призывах к введению санкций.

Политолог Алексей Макаркин по-
лагает, что патриотическая риторика, 
связанная с поддержкой СВО, не при-
несет эсерам электоральных бонусов. 
«Избирателям-патриотам и государст-
венникам трудно проголосовать не 
за власть. Есть идеологизированная 
и политизированная часть избира-
телей, которая могла бы подписать-
ся под многими заявлениями СРЗП, 
но их останавливают воспоминания. 
Они помнят, как эсеры поддержива-
ли протесты и ходили с белыми лен-
точками в 2011–2012 году. Еще одна 
проблема СРЗП в том, что их тради-
ционный образ — борьба за повыше-
ние зарплат, пособий и пенсий. А тут 
вдруг „Все для фронта, все для побе-
ды“ — какое уж тут повышение?» — 
рассуждает эксперт. По его мнению, 
инициативы эсеров имеют еще и ап-
паратную цель — поиск союзников 
среди «условных силовиков» и де-
монстрация им своей поддержки.

Ксения Веретенникова

От госдумского информбюро
Депутаты хотят поучаствовать  
в информировании россиян о спецоперации

Комиссия по местному самоупра
влению новосибирского горсове
та в среду поддержала инициати
ву фракции «Единая Россия» (ЕР) 
и рекомендовала коллегам пред
ложить Госдуме расширить спи
сок оснований для досрочного 
прекращения полномочий муни
ципальных депутатов. По мнению 
единороссов, у народного из
бранника можно забрать мандат, 
если он больше года находится 
за пределами России. Под эту 
норму в Новосибирске потенци
ально подпадают сразу два депу
тата — покинувшие страну оппо
зиционеры Хельга Пирогова 
и Сергей Бойко.

Перечень оснований для досроч-
ного прекращения полномочий де-
путатов зафиксирован в федераль-
ном законе «Об общих принципах 
организации местного самоуправле-
ния». Помимо смерти, добровольной 
отставки, признания недееспособ-
ным или безвестно отсутствующим 
и вступления в силу обвинительного 
приговора суда, к ним относятся вы-
езд за пределы РФ на постоянное ме-
сто жительства и прекращение рос-
сийского гражданства. Новосибир-
ские единороссы предлагают допол-
нить список еще одним пунктом — 
«непрерывное отсутствие на терри-
тории РФ сроком более одного года».

Согласно проекту обращения 
в Госдуму (копия есть у „Ъ“), поводом 
для инициативы стал отъезд одного 
из депутатов за пределы РФ. Он нахо-
дится там уже «около года», мотиви-
руя свое отсутствие длительной ко-
мандировкой, но сроки возвраще-
ния не конкретизирует, говорится 
в документе. Единороссы считают 
«недопустимым», что деятельность 
этого депутата зависит от помощни-
ков и средств связи, а жители его из-
бирательного округа лишены воз-
можности обратиться к нему «опе-
ративно и персонально, в том числе 
в рамках личного приема». При этом 
горсовет не располагает информа-
цией о наличии у этого депутата пра-
ва на постоянное место жительства 
за границей и потому не может ли-
шить его полномочий по действую-
щему закону.

Фамилия избранника в докумен-
те не раскрывается, но речь, очевид-
но, идет об экс-главе новосибирско-
го штаба Алексея Навального (сеть 
штабов признана экстремистской 
организацией и запрещена в РФ) 
Сергее Бойко. Он покинул Россию 
осенью 2021 года, заявив, что опаса-
ется ареста по уголовному делу о со-
здании экстремистского сообщест-
ва. СМИ сообщали, что господин 
Бойко уехал в Грецию. Тогда спикер 
гордумы и лидер фракции ЕР Дмит-
рий Асанцев говорил, что лишение 
полномочий из-за самого факта отъ-
езда Сергею Бойко не грозит: для это-
го необходимо решение суда о том, 
что депутат исполнял обязанности 
ненадлежащим образом. Также от-
зыв мандата может инициировать 
избирком — в этом случае жителям 
округа будет предложено проголосо-
вать, пояснял господин Асанцев.

С конца июля 2022 года за гра-
ницей находится и другой незави-
симый депутат горсовета — Хель-
га Пирогова. Сообщалось, что она 
уехала в Грузию. Ее объявили в ро-
зыск по уголовному делу о распро-
странении фейков о вооруженных 
силах РФ (ч. 1 ст. 207.3 УК). Госпожа 
Пирогова числится членом комис-
сии горсовета по МСУ, но принять 
участие в заседании, хотя бы уда-
ленно, она не смогла. По данным 

Telegram-канала «Коалиции-2020» 
(объединяет ряд независимых депу-
татов Новосибирска), власти отказа-
лись подключать депутата к работе 
посредством видео-конференц-свя-
зи, сославшись на незащищенность 
этого канала.

Инициатива ЕР вызвала вопросы 
у других членов комиссии. Так, Геор-
гий Андреев (КПРФ) напомнил, что 
в Донбассе находится независимый 
депутат Ростислав Антонов, назна-
ченный в июне внештатным совет-
ником главы Донецкой народной ре-
спублики. Коммунист не исключил, 
что пребывание господина Анто-
нова за границей может затянуться 
и привести к лишению мандата. Кро-
ме того, он попросил пояснить, по-
чему преградой для осуществления 
депутатской деятельности являет-
ся граница РФ, а не граница Сибир-
ского федерального округа или лю-
бая другая. «Вы отсекаете не только 
наших коллег, кто оказался за рубе-
жом не по своей воле, но и тех, кто за-
болел, в командировке, по каким-то 
причинам в другом городе РФ»,— до-
бавила независимый депутат Свет-
лана Каверзина.

«Это просто была взята такая вот 
отсечка»,— ответил на вопрос о го-
дичном сроке отсутствия председа-
тель комиссии Игорь Атякшев (ЕР). 
А Ирина Беспечная (ЕР) предложила 
не придавать сроку большого значе-
ния, поскольку обсуждаемый доку-
мент — «просто обращение». По ее 
мнению, если инициатива примет 
форму законопроекта, то она прой-
дет детальную проработку в Госду-
ме. В итоге комиссия голосами еди-
нороссов рекомендовала горсове-
ту принять обращение в адрес феде-
рального парламента.

«Это, очевидно, точечное реше-
ние и попытка любым способом из-
бавить нас от депутатских манда-
тов,— заявила „Ъ“ Хельга Пирого-
ва.— Сама возможность сделать та-
кое не вяжется с российскими за-
конами, но оглядываться на закон-
ность сейчас дело, наверное, комич-
ное. Мы представители своих изби-
рателей, они дали нам этот мандат 
на представление своих интересов. 
С какого перепуга лишать этого ман-
дата нас хочет ограниченная кучка 
таких же выбранных депутатов?»

Получить оперативный коммен-
тарий Сергея Бойко „Ъ“ не удалось, 
зато из Мариуполя откликнулся Рос-
тислав Антонов. «В этом предложе-
нии есть смысл,— заявил он.— Из-
биратели не виноваты, что у депу-
тата могут разойтись взгляды с дей-
ствующим законодательством. На 
мой взгляд, депутаты, покинувшие 
Россию, не по требованию закона, 
а из уважения к своим избирателям 
должны сложить свои полномочия. 
Хотя, считаю, и Сергей Бойко, и Хель-
га Пирогова могли бы быть хороши-
ми народными избранниками». Го-
сподин Антонов добавил, что в отно-
шении него эта норма вряд ли при-
менима, так как с начала работы 
в Донбассе он «не пропустил ни од-
ной сессии горсовета без уважитель-
ной причины и не сворачивал рабо-
ту в избирательном округе».

Добавим, что покинувшие стра-
ну муниципальные депутаты есть 
и в других регионах России. Напри-
мер, в декабре 2021 года за границу 
уехал оппозиционный депутат том-
ской гордумы Андрей Фатеев. По-
водом стало уголовное преследова-
ние его соратницы и коллеги Ксе-
нии Фадеевой.

Валерий Лавский, 
Новосибирск

Россией единой
Новосибирские единороссы  
хотят лишать полномочий уехавших 
за рубеж муниципальных депутатов

Депутат гордумы Краснодара 
Александр Сафронов, возглав
лявший список КПРФ на выборах 
в парламент Кубани, решил отка
заться от своего мандата в знак 
протеста против «массовых фаль
сификаций», которые, по его мне
нию, имели место в ходе выбо
ров. Впрочем, полностью отказы
ваться от представительства 
в заксобрании КПРФ не намере
на, поэтому мандат лидера спи
ска достанется депутату заксо
брания предыдущего созыва Ива
ну Жилищикову, проигравшему 
выборы по одномандатному окру
гу. По словам источника „Ъ“, от
каз господина Сафронова от ман
дата в пользу господина Жилищи
кова был согласован еще на этапе 
подготовки к выборам. А эксперт 
считает, что реальной причиной 
демарша Александра Сафронова 
стала его ответственность за низ
кие результаты КПРФ.

О намерении отказаться от манда-
та, полученного по итогам голосова-
ния 9–11 сентября, „Ъ“ сообщил сам 
Александр Сафронов. По его словам, 
такое решение принято им в знак 
протеста против фальсификаций, 
имевших место на выборах. «Счи-
таю, что это были не выборы — это 
было глумление над самой идеей вы-
боров и над теми, кто отстаивал чест-
ные выборы. В такой ситуации при-
нял решение отказаться от мандата 
депутата заксобрания края. Это мой 

протест против беспредела админи-
стративного ресурса на псевдовыбо-
рах»,— заявил господин Сафронов.

На выборах в законодательное со-
брание Краснодарского края КПРФ 
заняла второе место, набрав в голосо-
вании по партспискам 10,76% голо-
сов, что позволяет партии получить 
два мандата. По сравнению с преды-
дущими выборами Компартия свой 
результат немного ухудшила: в 2017 
году ее список набрал 11,53%. По од-
номандатным округам коммунисты 
не получили в краевом парламенте 
ни одного места: 41 из 45 мандатов 
достались «Единой России», два — 
ЛДПР, по одному — партии «Спра-
ведливая России — За правду» (СРЗП) 
и Партии роста.

12 сентября кубанское отделение 
КПРФ заявило, что не признает ито-
ги выборов в Краснодарском крае 
из-за массовых нарушений на участ-
ках. На следующий день избиратель-
ную кампанию на Кубани раскрити-
ковал на заседании Госдумы и лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов. «Выборы — 
это прежде всего соперничество кан-
дидатов и полноценный диалог. Там 
(в Краснодарском крае.— „Ъ“) ни 
фига не осталось от этого, еще один 
султанат появился на юге России»,— 
заявил он. В краевом избиркоме уве-
ряют, что серьезных нарушений на 
выборах не зафиксировано.

В крайизбиркоме „Ъ“ сообщили, 
что документов об отказе Александ-
ра Сафронова от мандата к ним пока 

не поступало. Сам депутат пояснил, 
что планирует подать их 15 сентя-
бря: сейчас он ведет консультации 
с партийными юристами, так как 
у краевого отделения КПРФ ранее не 
было подобной практики. Мандат 
господина Сафронова должен пе-
рейти депутату заксобрания преды-
дущего созыва Ивану Жилищикову, 
занимавшему третье место в списке 
коммунистов на этих выборах. «Если 
ничего не изменится, он (мандат.— 
„Ъ“) перейдет Ивану Жилищико-
ву»,— подтвердил Александр Сафро-
нов. По его словам, кандидаты КПРФ 
не собираются полностью отказы-
ваться от представительства в заксо-
брании, «чтобы не подрывать дове-
рие избирателей».

Господин Жилищиков участво-
вал в сентябрьских выборах в ка-
честве одномандатника по избира-
тельному округу №1 в Краснодаре, 
однако со значительным отстава-
нием проиграл кандидату от СРЗП 
Владиславу Граф-Колеснику: комму-
нист набрал чуть более 3 тыс. голо-
сов, а эсер — 12,7 тыс.

Между тем осведомленный источ-
ник „Ъ“ утверждает, что решение о пе-
редаче мандата Александром Сафро-
новым было принято еще на этапе 
подготовки к выборам. Господин Саф-
ронов возглавлял список просто как 
более популярная у избирателей фи-
гура, поясняет собеседник „Ъ“. 

Руководитель краснодарского 
Центра политических исследований 

и технологий Григорий Киселев счи-
тает, что реальным поводом для от-
каза лидера списка КПРФ от мандата 
стали неудовлетворительные резуль-
таты партии по итогам голосования. 
По мнению эксперта, коммунисты 
в этом году не вели реальной кам-
пании: у них практически не было 
встреч с избирателями, использова-
лись очень скромные объемы бан-
нерной рекламы, почти не распро-
странялась агитпродукция. Так что 
Александр Сафронов не идет в зак-
собрание, поскольку он фактически 
виноват в «исторически худшем ре-
зультате КПРФ», резюмирует госпо-
дин Киселев.

Алексей Белянин,  
Краснодар

Коммунист пошел в отказ
Лидер списка КПРФ на кубанских выборах  
сдаст депутатский мандат в знак протеста

Депутат Дмитрий Кузнецов  
считает, что информиро
вание россиян о спецопе
рации на Украине должно 
быть более человечным 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Его поздравляет ректор СПбГУ, член-корреспондент РАН Николай Кропачев:
— Уважаемый Виктор Алексеевич, примите искренние поздравления по случаю Вашего дня рождения! Мы знаем 
Вас как блестящего профессионала, мудрого наставника и подлинного патриота. Ваш богатый опыт снискал Вам 
непререкаемый авторитет среди коллег и единомышленников. Ваша деятельность, направленная на защиту ин-
тересов страны, создание благоприятного экономического климата, развитие нефтегазовой отрасли, заслуживает 
глубочайшего уважения. Желаю Вам здоровья, счастья и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 81 год спецпредставителю президента 
по взаимодействию с Форумом стран — экспортеров газа, 
председателю совета директоров ПАО «Газпром»  
Виктору Зубкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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УМЕР ВЛАДИМИР СУНГОРКИН

Вчера на 69-м году жизни скончался глав-
ный редактор «Комсомольской правды» 
 Владимир Сунгоркин. Он родился в Хабаров-
ске, окончил факультет журналистики Даль-
невосточного государственного университе-
та. Известность пришла к нему в конце 1970-
х после серии репортажей со строительства 
Байкало-Амурской магистрали. В 1997 году 
он был избран главным редактором «Комсо-
мольской правды» и занимал эту должность 
до конца жизни.

Владимир Сунгоркин смог сохранить 
«Комсомолку» после распада СССР. Он прев-
ратил ее в популярный таблоид c сетью ре-
гиональных редакций; придумал «толстуш-
ку» — объемный пятничный выпуск  газеты; 
одним из первых среди российских СМИ 
 сделал ставку на развитие сайта «Комсомол-
ки» как самостоятельного издания. По сло-
вам коллег, господин Сунгоркин «до послед-
него своего дня оставался неисправимым 
путешественником» — и скончался во время 
экспедиции в Приморье. «Он был патриотом, 
неординарным, творчески одаренным, та-
лантливым человеком»,— выразил соболез-
нования президент Владимир Путин.

Полиция получит право отключать от ин-
формационной системы  технического 
осмотра операторов ТО, оформивших 
диагностическую карту на машину, ко-
торая на самом деле не проходила ин-
струментальную проверку. Это предус-
матривает подготовленный МВД проект 
постановления кабмина. Ведомство 
сможет использовать, по сути, досудеб-
ный механизм блокировки работы недо-
бросовестного бизнеса, работа которого 
угрожает безопасности движения. Пред-
ставители отрасли идею концептуально 
поддержали, но обратили внимание на 
возможные риски коррупции и призвали 
вернуть ТО статус обязательной для каж-
дого автомобилиста процедуры.

Нововведения в области контроля ТО 
предусматривает проект постановления 
правительства, который вчера опубликова-
ло МВД на regulation.gov.ru. Документ содер-
жит по большей части технические правки, 
связанные с планируемой передачей пол-
номочий по аккредитации операторов ТО 
из Российского союза автостраховщиков 
в Росаккредитацию. Об этой инициативе „Ъ“ 
рассказывал неоднократно: якорным доку-
ментом является законопроект, одобренный 
правительством и поддержанный бизнесом, 
сейчас он находится в аппарате Белого дома. 
В правительстве хотят, чтобы Госдума приня-
ла поправки до 1 ноября 2022 года со всту-
плением их в силу в 2023 году (сроки закре-
плены в «дорожной карте»). 

Между тем нормативный акт предостав-
ляет МВД новые возможности по борьбе с мо-
шенниками на рынке ТО. Напомним, с де-
кабря 2021 года легковые машины старше 
четырех лет должны проходить осмотр толь-
ко при перерегистрации на нового собст-
венника или в случае изменения конструк-
ции автомобиля. Часть граждан покупает 
электронную диагностическую карту у се-
рых фирм, не предоставляя машину на про-
верку. По правилам, напомним, для офор-
мления карты в информационную систему 
техосмотра ЕАИСТО МВД должна быть вне-
сена фотография автомобиля на пункте ТО 
рядом с техническим экспертом. Мошенни-
ки с помощью фотомонтажа вставляют авто-
мобили клиентов в интерьер пунктов техос-
мотра (на профессиональном сленге такие 
фирмы уже называют «фотошоперами»). По-
лицейские такие случаи выявляют, аннули-
руя незаконно выданные карты, прекращая 
регистрацию авто и заводя административ-
ные дела на операторов. По неофициальным 
данным, известно о более чем 20 тыс. подоб-
ных случаев с марта 2021 года. Но оператив-
но прекратить деятельность таких компа-
ний полицейские пока не могут.

Опубликованный проект предусматри-
вает, что в случае выявления в течение года 
двух или более фактов оформления липо-
вых карт ГИБДД сможет отключать операто-
ра от ЕИАСТО. То есть, по сути, блокировать 
возможность оформлять карты еще до заве-
дения административного дела, до приня-
тия решения об аннулировании аттестата 
аккредитации. Аналогичный механизм бу-
дет применяться, если оператор прекратил 
деятельность в качестве юрлица.

«С точки зрения борьбы с мошенника-
ми решение скорее верное,— говорит глава 
Гильдии операторов ТО при Московской тор-
гово-промышленной палате Игорь Волчек.— 
Но пока не очень понятно, как это может отра-
зиться на жизни добросовестных операторов. 
Да и объективно доказать, что конкретная 
машина не приезжала на пункт ТО, непро-
сто. Надеюсь, у МВД такие возможность есть». 
«МВД хочет прекращать работу операторов 
под благим намерением — изжить продав-
цов диагностическими картами,— добавляет 
руководитель пункта техосмотра в Краснояр-
ском крае (оператор ООО „Марс“) Иван Ке-
кин.— Но боюсь, это станет очередным при-
мером, когда идею пытаются представить как 
продуманный механизм, но получится „как 
всегда“. Не получат ли в результате сотрудни-
ки полиции неприкрытый рычаг воздейст-
вия на контролируемую территорию? Что бу-
дет сделано, чтобы с выходом документа не 
возникли новые коррупционные схемы? На 
какой срок будет приостанавливаться доступ 
в ЕАИСТО и как он будет возобновляться? Все 
эти вопросы пока, к сожалению, без ответа». 
Глава некоммерческого партнерства станций 
диагностики «Безопасность и транспорт» 
Ярослав Васичков, поддержав идею МВД, за-
метил, что снизить аварийность на дорогах 
решение не поможет: нужно снова делать 
пройденный техосмотр обязательным усло-
вием для допуска к дорожному движению на-
равне с регистрацией автомобиля в ГИБДД. 

Помимо передачи аккредитации прави-
тельственная «дорожная карта», напомним, 
предусматривала упрощение процедуры ТО. 
Это уже сделано: с 1 сентября, как рассказы-
вал „Ъ“, на техосмотре больше не проверя-
ют аптечку, огнетушитель, подтеки масла 
из двигателя, не контролируют работу сте-
клоомывателя, состояние тормозных тру-
бок и уровень шума глушителя. Федераль-
ная антимонопольная служба в рамках той 
же «дорожной карты» подготовила новую ме-
тодику по формированию тарифов ТО (опе-
раторы давно жалуются на чрезмерно низ-
кие цены на эту услугу): документ находится 
на регистрации в Минюсте и вскоре должен 
быть опубликован.

Иван Буранов

Отключительное право
МВД хочет получить новые полномочия  
для борьбы с мошенничеством в области ТО

Мосгорсуд по иску прокуратуры лик-
видировал Профсоюз журналистов 
и работников СМИ. Среди аргументов 
в пользу такого решения ведомство упо-
мянуло о поддержке организацией осу-
жденного к 22 годам по делу о госизмене 
журналиста Ивана Сафронова, штрафе 
за «дискредитацию» армии РФ (решение 
еще не вступило в силу) и сборе денег 
для СМИ из «иноагентского» реестра Ми-
нюста. Как выяснил „Ъ“, Минюст пред-
ставил суду свою «письменную пози-
цию», поддержав прокуратуру.

Адвокат Максим Крупский, представляю-
щий Профсоюз журналистов и работников 
СМИ в споре с прокуратурой, сообщил „Ъ“, 
что Мосгорсуд согласился с прокуратурой, 
указавшей на ряд нарушений законодатель-
ства. При этом, уточнил он, позиция защи-
ты не была принята во внимание, как и не 
была предоставлена ответчику возможность 
устранить нарушения.

Профсоюз насчитывает 600 членов в 40 
регионах РФ. НКО является независимой, 
не подконтрольной официальному Союзу 
журналистов России (СЖР). Она была со-
здана в 2016 году после нападения на ав-
тобус с журналистами и правозащитни-
ками на границе Чечни и Ингушетии (до 
сих пор преступление не раскрыто) и за-
регистрирована Минюстом в 2017 году. 
Профсоюз входит в Международную и Ев-
ропейскую федерации журналистов. Его 
деятельность сосредоточена на «проведе-
нии общественных кампаний в защиту 
коллег», помощи «при трудовых спорах» 
и организации юридического сопрово-
ждения при «незаконных задержаниях 
журналистов на митингах».

Иск прокуратуры Мосгорсуд должен был 
рассмотреть еще 3 августа, однако заседание 

перенесли. Надзорное ведомство попроси-
ло паузу «для ознакомления с позицией за-
щиты», изложенной на 20 листах. Адвокаты 
возражали против шести аргументов в поль-
зу ликвидации. Первым являлось размеще-
ние в сети двух «публикаций, содержащих 
признаки дискредитации» и «ложной об-
щественно значимой информации о спе-
цоперации» РФ на Украине. За это профсо-
юз в августе был оштрафован на 500 тыс. 
руб. и в настоящее время оспаривает штраф 
в апелляции (решение суда еще не вступило 
в силу). Другие аргументы касались «поддер-
жки журналистов Ивана Сафронова и Свет-
ланы Прокопьевой» (первый осужден по 
делу о госизмене к 22 годам, вторая — гла-
ва псковской региональной ячейки про-
фсоюза — признана виновной в оправда-
нии терроризма и покинула РФ). Речь также 
шла о сборе денег для признанных иноаген-
тами «Медузы» и «ОВД-Инфо» и для выплаты 
штрафов членам профсоюза «за участие в не-
согласованных публичных мероприятиях». 
Кроме того, прокуратура заявила, что устав 
организации не соответствует профильному 
законодательству.

Пункт об уставных документах, выяснил 
„Ъ“, в среду поддержал Минюст, представив 
суду «письменную позицию». В документе 
сказано, что профсоюз еще в 2017 году при 
оформлении госрегистрации представил 
«недостоверные сведения». Так, на учреди-
тельном собрании, следует из позиции ми-
нюста, присутствовали 15 человек, а учре-
дителями оказались всего трое. Кроме того, 
«устав профсоюза не содержит указания на 
территорию» деятельности НКО, а съезд про-
фсоюза «заслушивает отчеты председателя», 
однако указанный орган «уставом не пред-
усмотрен». Несмотря на это, Минюст при-
знал, что выдал госрегистрацию, посчитав 

документы «соответствующими требовани-
ям федерального законодательства». К 2018 
году нарушения «были выявлены», о чем 
Минюст известил прокуратуру «для приня-
тия мер реагирования».

В мае 2022 года прокуратура Москвы на-
чала внеплановую проверку профсоюза, 
а затем подала иск о ликвидации. В июле 
Мосгорсуд приостановил деятельность орга-
низации, указав, что в отношении НКО на-
чато административное разбирательство 
о «дискредитации» армии.

Несмотря на то что штраф оспарива-
ется профсоюзом и решение суда пер-
вой инстанции еще не вступило в силу, 
именно это нарушение стало главным 
аргументом в разбирательстве 14 сентя-
бря, считает адвокат Максим Крупский. 
«Никаких убедительных контраргумен-
тов нашим возражениям прокуратура не 
представила,— сказал „Ъ“ господин Круп-
ский.— Мы будем обжаловать решение. 
Ликвидация — крайняя мера, но все обсто-
ятельства, на которые ссылается прокура-
тура, не свидетельствуют о грубом наруше-
нии закона и тем более о необходимости 
закрывать организацию».

Глава СЖР Владимир Соловьев узнал 
новость о ликвидации профсоюза от кор-
респондента „Ъ“ и, как и ранее, назвал 
организацию «гонящейся за громкими заяв-
лениями», но «не выполняющей реальной 
работы». «Это немногочисленная структура, 
никаких контактов с ними у нас нет,— ска-
зал господин Соловьев.— Они пытались за-
щищать в основном оппозиционных бло-
геров, делать громкие заявления от лица 
журналистского сообщества. Я не могу при-
помнить, чтобы они (профсоюз.— „Ъ“) ре-
ально кого-то защитили».

Мария Старикова

От дискредитации  
к ликвидации
Суд ликвидировал НКО «Профсоюз журналистов 
и работников российских СМИ»

Как стало известно „Ъ“, в Москве на 
 семилетний срок осудили предприни-
мателя-инвалида, компания которого 
поставляла сомнительного качества на-
сосы для строящихся кораблей, подку-
пая принимавших продукцию. Ранее его 
трижды привлекали к суду по аналогич-
ным обвинениям, но разбирательства 
завершались условными наказаниями 
или дела прекращались за истечением 
срока давности.

Бывший гендиректор АО «Лопастные ги-
дравлические машины» (ЛГМ) Игорь Родь-
кин пришел на оглашение приговора в Пре-
ображенский райсуд на костылях. «Даже не 
знаю, доживу ли до конца оглашения»,— 
сказал корреспонденту „Ъ“ предпринима-
тель, страдающий от диабета.

Приговор по делу, состоящему из 125 то-
мов, судья Анна Чайковская читала три дня, 
разрешив господину Родькину слушать ее 
решение сидя рядом с защитником.

Из судебного акта следовало, что госпожа 
Чайковская признала доказанным участие 
подсудимого Родькина в 15 эпизодах мошен-
ничества, совершенных лицом, выполняю-
щим управленческие функции в коммерче-
ской или иной организации (ст. 159 УК РФ), 
при поставке его предприятием насосов су-
достроительным компаниям, занимавшим-
ся постройкой кораблей разных типов. Сами 
поставки происходили в 2010–2016 годах. 
При этом среди заказчиков чаще всего упо-
минались ПАО «Амурский судостроительный 
завод», АО «Центр судоремонта „Звездочка“» 
и его филиалы, а также АО «Зеленодольский 
завод имени Горького» в Татарстане.

В ходе приемки судов члены комиссий 
предъявляли претензии к качеству насосов, 
утверждая, что они не только не соответст-
вуют заявленным требованиям, но и вооб-
ще не могут нормально работать. При этом 
отмечалось, что двигатели насосов не име-
ли сертификатов или поставлялись с под-
дельными документами. Экспертизы, про-
веденные в рамках расследования, начатого 
СКР, показали, что насосы если и производи-
лись в России, то являлись копиями украин-
ских, а состояли в основном из китайских 
деталей, хотя в контрактах и были указаны 
образцы чисто российской продукции.

Затем следствие вменило ему в вину 17 
коммерческих подкупов (ст. 204 УК РФ), кото-
рые Игорь Родькин осуществлял в отношении 
должностных лиц судостроительных компа-
ний с тем, чтобы они принимали его подозри-
тельные насосы. Обычно незаконное возна-
граждение составляло от 40 тыс. до 70 тыс. руб.

Сам подсудимый вину не признал. По 
словам господина Родькина, в насосах дей-
ствительно использовались двигатели без 
указания предприятия и страны изготови-
теля. Он заверял, что двигатели в насосах ра-
ботали исправно. А об их происхождении 
пояснял, будто злосчастные двигатели были 
спроектированы в его АО украинскими ин-
женерами, приехавшими из Харькова. «Уме-
лые ребята: сделали движок как на Украине, 
и работал он вполне качественно,— отмечал 
господин Родькин.— А когда с Украиной ис-
портились отношения, с нас уже никто не 
спрашивал, где мы его взяли».

Также подсудимый утверждал, что под-
купать кого-либо ему было незачем, так как 
насосы, продаваемые ЛГМ, стоили меньше, 
чем у большинства других российских про-
изводителей, да к тому же поставлялись без 
предоплаты.

Следствие по делу бывшего директора АО 
ЛГМ длилось до лета 2021 года, после чего оно 
поступило на рассмотрение Преображенско-
го суда. В ходе прений сторон гособвинитель 
запросил для господина Родькина семь лет об-
щего режима с прекращением ряда эпизодов, 
относящихся к 2010–2011 годам, за истечени-
ем срока давности. Кроме того, посчитал про-
курор, подсудимому должен быть назначен 
штраф в размере 930 тыс. руб., а его имущест-
во, оцениваемое в 2 млн руб.,— конфискова-
но. Председательствующая так и поступила.

Вошедшие в зал конвоиры не стали за-
ковывать Игоря Родькина в наручники, дав 
ему возможность покинуть помещение на 
костылях. Увидев это, адвокат Светлана Се-
лезнева едва не расплакалась. А после за-
седания заявила „Ъ“, что считает приговор 
подзащитному, являющемуся инвалидом 
второй группы, «неправосудным и неспра-
ведливым», и она обжалует его.

Стоит отметить, что Игорь Родькин полу-
чил реальный срок лишь по итогам четвер-
того процесса, связанного с работой АО ЛГМ.

Как уже сообщал „Ъ“, в августе 2020 года 
Кировский районный суд Санкт-Петербурга 
приговорил предпринимателя к пяти с поло-
виной годам условного заключения, признав 
виновным в мошеннических поставках насо-
сов для фрегатов, строящихся в ПАО «СЗ „Се-
верная верфь“» по контракту с Минобороны.

Затем господина Родькина еще дважды су-
дили, в том числе в Калининграде, за такие же 
преступления. В одном случае бывший генди-
ректор получил условное наказание, а в дру-
гом его дело о мошенничестве и подкупе пре-
кратили за истечением сроков давности.

Алексей Соковнин

Те же насосы,  
только срок сбоку
Поставщик ВМФ получил семь лет колонии  
с четвертой попытки

Как стало известно „Ъ“, в Преображен-
ском райсуде Москвы началось рас-
смотрение уголовного дела о хищении 
акций крупнейшего в Крыму комплек-
са по перевалке и хранению нефтепро-
дуктов «Морской нефтяной терминал» 
(МНТ). По версии обвинения, бизнес-
мен Андрей Гуськов, нанятый в качест-
ве консультанта сделки по приобрете-
нию актива стоимостью более 651 млн 
руб., втайне от нанимателя похитил его 
акции, переписав их на компанию своей 
матери. Владелец нефтебазы Владимир 
Круглов считается деловым партнером 
известного адвоката Виктора Хмарина.

В процессе, как уточнили „Ъ“ в райсуде, 
было оглашено обвинительное заключение, 
господин Гуськов свою вину не признал. Сей-
час суд допрашивает свидетелей обвинения. 
Среди них, по данным „Ъ“, заявлен и адвокат 
Виктор Хмарин, однокурсник президента 
Владимира Путина по юрфаку Ленинградско-
го госуниверситета. Адвокат Хмарин и владе-
лец МНТ Владимир Круглов, признанный по-
терпевшим,— давние деловые партнеры.

Примечательно, что процесс мог начаться 
еще весной, после того как Пресненский рай-
суд ограничил защиту обвиняемого в озна-
комлении с материалами дела. Однако Мос-
горсуд из-за технических недочетов отменил 
это решение, но райсуд своего мнения не из-
менил, подтвердив первоначальные выво-
ды, а горсуд на этот раз с ним согласился. Эти 
перипетии завершились лишь в конце лета.

Расследованием обстоятельств хищения 
акций МНТ главное следственное управле-
ние СКР по Москве занималось с апреля 2021 
года. Тогда же Андрей Гуськов был задержан 
и арестован — мера пресечения с тех пор не 
менялась. Действия фигуранта были квали-
фицированы как мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

В материалах дела господин Гуськов фигу-
рирует как неработающий, однако ранее он 
возглавлял ПАО «Северо-Западное пароход-

ство» (Санкт-Петербург), а в момент ареста 
был главой совета директоров Союза ком-
плексного проектирования и землеустрой-
ства сельских территорий.

В деле речь идет о событиях, произошед-
ших в период с 2017 года по февраль 2021 
года. Следствием установлено, что в нача-
ле 2017 года Андрей Гуськов был привлечен 
бизнесменом Кругловым в качестве консуль-
танта сделки по покупке нефтебазы в Феодо-
сии. В ней может храниться до 250 тыс. тонн 
топлива, а ее мощности позволяют перева-
ливать до 10 млн тонн нефти в год. В начале 
2000-х годов крымскую базу активно исполь-
зовали российские и украинские бизнесме-
ны для экспорта нефтепродуктов. Однако на 
фоне расширения и модернизации термина-
лов на юге России интерес к ней резко упал, 
так как после объявления независимости Ук-
раины ее производственные мощности не 
обновлялись. После вхождения Крыма в со-
став РФ база стала частью «Черноморнефте-
газа», но ее потенциал использовался лишь 
в качестве хранилища топлива для полуо-
строва, и сама база стала убыточной.

Стоит отметить, что господин Круглов дав-
но интересовался нефтегазовыми активами, 
так, согласно данным СПАРК, ему принад-
лежат компании «Газнефтесервис», «Балтий-
ский метанол» и Балтийская газохимическая 
компания, которая совместно с японскими 
концернами Mitsubishi и Marubeni пыталась 
строить завод по производству метанола сто-
имостью $1,5 млрд, но сделать это не удалось.

По данным следствия, господин Круглов 
высказывал желание скрыть свое владение 
крымским активом из-за опасений попасть 
под международные санкции. Господин Гусь-
ков заверил его, что, обладая «многолетним 
опытом управления» и обширными «позна-
ниями в экономике и юриспруденции», он 
способен решить эту задачу.

Консультант гарантировал заказчику, 
что выстроенная им схема позволит внача-
ле успешно приобрести, а затем и аноним-

но управлять крымским активом, сделав 
публичными лишь нанятых им менедже-
ров. По словам господина Гуськова, это будут 
«надежные управленцы», полностью подкон-
трольные реальному владельцу МНТ и «бес-
прекословно выполняющие» его указания.

Суть предложенной консультантом схе-
мы сводилась к созданию так называемой 
матрешки, в основе которой находился за-
крытый паевой инвестиционный комби-
нированный фонд (ЗПИКФ), который при-
надлежал господину Круглову. Сведения 
о владельцах и пайщиках подобных фон-
дов не публикуются в общедоступных базах, 
объяснил консультант. Но чтобы окончатель-
но спрятать конечного бенефициара МНТ, 
пояснил господин Гуськов, ЗПИКФ должен 
был приобрести новую компанию, которая, 
в свою очередь, учредит еще одну фирму, не 
имеющую отношения к фонду, и выступит 
покупателем акций нефтебазы.

Господин Круглов план одобрил, выдав его 
разработчику на накладные расходы 25 млн 
руб. Тот на эти деньги учредил ЗПИКФ «Доли-
на», управляющую компанию «Меркури Эс-
сет Менеджмент» и приобрел ООО «Торговый 
дом „Форум“». Последний купил 99,7% акций 
АО «Фирма „Гунас“», которое, подав заявку на 
аукцион по продаже акций нефтебазы, стало 
12 декабря 2019 года его победителем, запла-
тив за 100% акций терминала 651,2 млн руб.

Однако уже 11 февраля 2021 года консуль-
тант Гуськов, как считает следствие, втайне 
от своего работодателя изготовил «заведо-
мо ложный» договор купли-продажи акций 
МНТ, согласно которому все права собствен-
ности на ценные бумаги передавались от 
АО «Гунас» одноименному ООО — его учре-
дителем выступала уже мать консультанта. 
Случайно узнав о смене владельца своего 
актива, Владимир Круглов обратился в пра-
воохранительные органы.

Защита подсудимого ход процесса не ком-
ментирует.

Владислав Трифонов

Нефтебазу увели с самого Крыма
В Москве слушается дело о хищении в Феодосии
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План Е
О чем председатель Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен  
говорила в программной речи

Евросоюз не рассматривает 
сценарии смягчения санкций 
в отношении России и будет ре-
шительно поддерживать Киев 
в противостоянии с Москвой. 
Об этом заявила глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен, 
выступая в среду утром с про-
граммной речью перед депута-
тами Европарламента. А вече-
ром было объявлено, что ЕС еще 
на полгода продлевает санк-
ции против 1206 физических 
и 108 юридических лиц, кото-
рые были введены за «подрыв 
суверенитета» Украины. Меж-
ду тем полного единства по это-
му вопросу в странах Евросою-
за все-таки нет. Как признали 
накануне в МИД Венгрии, анти-
российские ограничительные 
меры уже спровоцировали в Ев-
ропе «нехватку электроэнергии 
и значительный скачок цен», что 
в конечном счете может приве-
сти к пересмотру санкционного 
 режима.

С посланием о положении дел 
в Евросоюзе — аналогичным тому, 
которое каждый год оглашает пе-
ред Конгрессом президент США,— 
председатель Европейской комис-
сии обращается к евродепутатам 
ежегодно уже двенадцать лет. Урсу-
ла фон дер Ляйен выступала в этом 
качестве в третий раз. И лейтмо-
тив речи стал понятен еще до того, 
как госпожа фон дер Ляйен заняла 
свое место на трибуне: на ней была 
светло-синяя блузка и ярко-желтый 
жакет. «Никогда прежде этот пар-
ламент не обсуждал ежегодное по-
слание на фоне войны, бушующей 
на европейской земле»,— обрати-
лась она к депутатам.

Речь ее, правда, была для военно-
го (по словам политика) времени до-
статочно оптимистичной. Госпожа 
фон дер Ляйен не скрывала своего 
удовлетворения тем, как четко функ-
ционирует Евросоюз. «15 лет назад 
у нас ушли годы на поиск долгос-
рочных решений во время финан-
сового кризиса. Когда разразилась 
глобальная пандемия, нам потре-
бовались недели,— вспоминала 
она.— Но в этом году, как только рос-
сийские войска пересекли границу 
с Украиной, наша реакция была еди-
ной, решительной и немедленной. 
И мы должны этим  гордиться».

В светлом будущем Украины гла-
ва Еврокомиссии не сомневается: 
«Украина уже является растущим 
технологическим центром и домом 
для многих инновационных моло-
дых компаний. Поэтому я хочу, что-
бы мы мобилизовали всю мощь на-
шего единого рынка, чтобы помочь 
ускорить рост и создать возмож-
ности». Госпожа фон дер Ляйен на-
помнила, что в марте Украина ста-
ла частью энергетической системы 
Евросоюза (и теперь экспортиру-
ет в ЕС электроэнергию), уже при-
остановлены импортные пошлины 
на украинские товары, а в будущем 
страна войдет в зону без роуминга 
с Евросоюзом и в перспективе ста-
нет частью единого рынка ЕС. Де-
тали политик намерена обсудить 

в Киеве, куда она направилась вско-
ре после выступления в компании 
супруги президента Украины Еле-
ны Зеленской, приглашенной по-
слушать речь в Европарламенте.

Впрочем, признала госпожа фон 
дер Ляйен, трудные времена еще 
впереди. «Это война с нашей энерге-
тикой, война с нашей экономикой, 
война с нашими ценностями и вой-
на за наше будущее. Это автократия 
против демократии»,— обращалась 
она к присутствовавшим в зале ев-
родепутатам. Урсула фон дер Ляйен 
уверена: ЕС выйдет победителем из 
этого противостояния. «Я убежде-
на, что благодаря мужеству и соли-
дарности Путин потерпит неудачу, 
а Европа одержит верх»,— заявила 
она. И добавила: «Сегодня у мужест-
ва есть имя. И имя это — Украина».

Из речи госпожи фон дер Ляй-
ен можно было сделать вывод, что 
если Украина, встав на европей-
ский путь, обеспечила себе нема-
лые выгоды, то российская эконо-
мика якобы находится в плачевном 
состоянии. «Российский финансо-
вый сектор дышит на ладан. Три 
четверти банковского сектора мы 
отрезали от международных рын-
ков. Около тысячи международных 
компаний покинули страну. Произ-
водство автомобилей упало на три 
четверти по сравнению с прошлым 
годом,— скороговоркой перечисля-
ла она.— Промышленность России 
в руинах».

Власти РФ, напомним, такие те-
зисы постоянно оспаривают. На-
пример, 12 сентября президент РФ 
Владимир Путин заявил: «Россия 
уверенно справляется с внешним 
давлением, с финансово-техноло-
гической агрессией со стороны не-
которых стран. Тактика экономи-
ческого блицкрига, наскока, на 

который они рассчитывали, не сра-
ботала — это уже очевидно для всех, 
и для них тоже».

Так или иначе, если тезисы госпо-
жи фон дер Ляйен встретят полное 
понимание в ЕС, то первую скрип-
ку в выстраивании политики в от-
ношении Москвы смогут играть не 
европейские тяжеловесы, а страны, 
традиционно критически смотря-
щие на восток. «Мы должны были 
слушать тех, кто знает Путина,— 
убеждала европарламентариев го-
спожа фон дер Ляйен.— Мы долж-
ны были прислушаться к голосам 
внутри ЕС — в Польше, в Прибалти-
ке, во всей Центральной и Восточ-
ной Европе». Вообще, политика ЕС 
на восточном направлении может 
существенно измениться: с трибу-
ны Европарламента Урсула фон дер 
Ляйен анонсировала новый проект 
«Европейского политического со-
общества» с участием стран Запад-
ных Балкан, Украины, Молдавии 
и  Грузии.

Не вся речь председателя Евро-
комиссии была посвящена Укра-
ине и России. Позже она перешла 
к проблемам европейской эконо-
мики, вакцинации, почтила память 
британской королевы Елизаветы II. 
Но чего в этой речи не было — это 
даже малейшего намека на стрем-
ление сохранить контакты хотя бы 
с частью российского общества или 
как-то искать выход из сложивше-
гося кризиса. «Я хочу четко заявить: 
санкции никуда не денутся. При-
шло время проявлять решимость, 
а не примиренчество»,— предупре-
дила Урсула фон дер Ляйен.

Как бы в подтверждение этих 
слов вечером из Брюсселя посту-
пила новость о продлении индиви-
дуальных санкций. «Совет принял 
сегодня решение продлить срок 

действия ограничительных мер 
в отношении лиц, виновных в под-
рыве или угрозе территориальной 
целостности, суверенитету и неза-
висимости Украины, еще на шесть 
месяцев, до 15 марта 2023 года. 
Санкции будут по-прежнему при-
меняться к 1206 физическим и 108 
юридическим лицам»,— говорится 
в распространенном заявлении Со-
вета ЕС. Речь идет об ограничени-
ях на поездки физических лиц, за-
мораживании активов и запрете на 
предоставление средств или дру-
гих экономических ресурсов пере-
численным физическим и юриди-
ческим лицам.

Впрочем, говорить о полном 
единстве взглядов в ЕС по этому во-
просу все-таки не приходится. Так, 
во вторник представитель МИД Вен-
грии Тамаш Менцер не исключил 
возможности пересмотра Евросою-
зом уже этой осенью антироссий-
ских ограничительных мер. «Санк-
ции спровоцировали нехватку 
энергии и значительный скачок цен 
(в Европе.— „Ъ“). Все больше людей 
видят реальное положение дел. Ког-
да наступают холода и необходимо 
(при этом.— „Ъ“) управлять эконо-
микой, реальность стучится в двери 
каждой страны»,— сказал он в эфи-
ре венгерского теле ка нала  М1.

Санкционный порыв ЕС «к на-
стоящему моменту во многом вы-
холощен», констатировал в этой 
связи 12 сентября Владимир Чи-
жов, с 2005 года занимавший пост 
постпреда России при союзе, а на 
днях объявивший о завершении 
длительной командировки в Брюс-
сель. Впрочем, «возврата к прежним 
отношениям с ЕС уже не будет», за-
ключил он.

Галина Дудина,  
Павел Тарасенко

Пока ШОС да дело
Киргизия и Таджикистан  
повоевали восточнее Самарканда

Очередной приграничный кон-
фликт между Киргизией и Тад-
жикистаном вспыхнул как раз 
 накануне саммита Шанхайской 
организации сотрудничества 
(ШОС) в Самарканде, в котором 
будут участвовать  президенты 
обеих стран. В результате стрель-
бы погибли двое таджикских во-
еннослужащих, раненые есть 
с обеих сторон. В результате 
власти приграничных террито-
рий вроде бы договорились об от-
воде войск на постоянные места 
дислокации, но проблема, из-за 
которой боестолкновения случа-
ются с завидной регулярностью, 
по-прежнему не решена.

Утром в среду погранслужба Кир-
гизии сообщила о перестрелке между 
киргизскими и таджикскими погра-
ничниками в местности Булак-Баши 
Баткенской области. По версии ве-
домства, она началась из-за того, что 
таджикистанский пограничный на-
ряд занял боевые позиции на участке 
границы в нарушение ранее достиг-
нутых договоренностей. Утверждает-
ся, что в ответ на требования киргиз-
ской стороны покинуть территорию 
таджикские пограничники открыли 
огонь, в том числе из минометов. В ре-
зультате двое военнослужащих Кир-
гизии получили ранения.

В то же время Таджикистан обви-
нил в провокации киргизских погра-
ничников, которые, по его версии, 
без видимых причин обстреляли 
таджикскую погранзаставу. Позднее 
в течение дня сообщалось еще о двух 
перестрелках — на погранзаставе 
«Достук» в местности Как-Сай и на по-
гранзаставе «Самаркандек» в местно-
сти Паскы-Арык Баткенского района. 
Таджикское информагентство Asia 
Plus сообщило, что в результате этих 
перестрелок погибли двое военно-
служащих Таджикистана. 11 человек, 
в том числе шесть таджикских погра-
ничников и пять местных жителей, 
получили ранения. Обе стороны воз-
ложили ответственность за пригра-
ничные инциденты друг на друга.

Вспыхнувший конфликт завер-
шился переговорами на уровне мест-
ных администраций — руководства 
Баткенской области Киргизии и Со-
гдийской области Таджикистана, ко-
торые состоялись в тот же день. К ним 
присоединились представители по-
граничных служб и других силовых 
структур. Стороны договорились об 
отводе войск в постоянные места дис-
локации, а также об установлении 
пунктов совместного управления 
и назначении ответственных на ме-
стах из числа руководителей право-
охранительных органов двух стран. 
Об этом сообщили агентству «Интер-
факс» в администрации Баткенской 
области. Погранслужба Госкомитета 
национальной безопасности Кирги-
зии официально проинформировала 
о планах совместного с таджикскими 
коллегами патрулирования пригра-
ничных территорий. В ближайшее 
время ожидается еще одна встреча 
представителей местных админи-
страций.

Напомним, что инциденты на гра-
нице Таджикистана происходят с за-
видной регулярностью — свыше 150 
случаев за последние 12 лет. Только 

в минувшем июне было зафиксиро-
вано несколько перестрелок, а до это-
го инцидент произошел в январе — 
тогда сообщалось о раненых с обеих 
сторон, а также одном погибшем жи-
теле таджикского села. Самый же 
крупный приграничный конфликт 
за последние годы между двумя стра-
нами случился в апреле 2021 года, ког-
да в результате длившихся несколько 
дней боев погибли 36 граждан Кирги-
зии, около 200 пострадали. Таджикис-
тан сообщил тогда о 19 погибших и 87 
пострадавших. Более 300 домов и ин-
фраструктурных объектов были раз-
рушены или сожжены.

Причина регулярных конфлик-
тов — неделимитированная граница. 
По сообщению председателя Государ-
ственного комитета по земельному 
управлению и геодезии при прави-
тельстве Таджикистана Орифа Ход-
жазоды, протяженность линии гра-
ницы между странами составляет 
987,6 км, из которых описаны толь-
ко 519,9 км. Основная проблема 
в том, что Киргизия и Таджикистан 
при определении спорных участ-
ков пользуются разными картами. 
Таджикские эксперты берут за осно-
ву карты 1924–1939 годов, а киргиз-
ские — 1958–1959 годов. На это на-
кладывается вопрос водоснабжения. 
Последняя встреча топографических 
рабочих групп двух стран по делими-
тации и демаркации границы состо-
ялась в конце июня, а спустя месяц 
президенты Киргизии и Таджикис-
тана Садыр Жапаров и Эмомали Рах-
мон во время телефонного разговора 
договорились о продолжении диало-
га на эту и другие темы.

В четверг два президента встретят-
ся на полях саммита ШОС в Самаркан-
де. Ранее инциденты особо не влияли 
на диалог на высоком уровне, но на-
пряженность между Киргизией и Тад-
жикистаном никому не нужна, тем 
более что две страны состоят не толь-
ко в ШОС, но и в Организации дого-
вора о коллективной безопасности 
(ОДКБ), в рамках которой существу-
ет соглашение о взаимной защите. 
Только в июне на встрече глав МИДов 
стран-членов ОДКБ в Ереване кир-
гизский министр иностранных дел 
Жээнбек Кулубаев отметил необхо-
димость усовершенствования проце-
дуры применения коллективных сил 
организации, а также повышения эф-
фективности функционирования ее 
Центра кризисного реагирования.

Россия неоднократно предлагала 
Киргизии и Таджикистану помощь 
в разрешении конфликта, в том числе 
была готова поделиться своим сов-
местным с Казахстаном опытом де-
маркации границы. В этот раз Москва 
также не оставила ситуацию без вни-
мания, призвав стороны «принять все 
необходимые меры для возвращения 
обстановки в политико-дипломати-
ческое поле» с учетом имеющихся до-
говоренностей между президента-
ми двух стран. «Выражаем готовность 
к содействию сторонам в выходе на 
долгосрочное взаимоприемлемое ре-
шение пограничных вопросов, ис-
пользуя богатый российский опыт 
пограничного размежевания, в том 
числе с центральноазиатскими сосе-
дями»,— добавили в МИД РФ.

Марианна Беленькая

«Это война с нашей энергетикой, война с нашей экономикой, война с нашими ценностями  
и война за наше будущее. Это автократия против демократии» — так глава Еврокомиссии  
Урсула фон дер Ляйен (на фото) определила суть текущего момента  ФОТО JEAN-FRANCOIS BADIAS / AP

Посредников никто не слышит
Армения и Азербайджан продолжили перестрелки на границе

Армения обратилась к Организации 
 договора о коллективной  безопасности 
(ОДКБ) с просьбой помочь в восстанов-
лении территориальной  целостности 
республики. Об этом заявил премь-
ер-министр Никол Пашинян. Однако 
удовлетворить запрос Еревана ОДКБ 
пока не торопится. Вместо этого 15 сен-
тября на армяно-азербайджанскую гра-
ницу должна прибыть передовая группа 
миссии организации для оценки ситуа-
ции. При этом, несмотря на усилия меж-
дународных посредников, добиться 
прекращения огня не удалось и 14 сен-
тября — на следующий день после до-
стижения договоренности об установле-
нии соответствующего режима. Но уже 
15 и 16 сентября у президентов России, 
Турции и Азербайджана будет возмож-
ность лично обсудить в Самарканде раз-
витие конфликта. Премьер Пашинян, 
также приглашенный на саммите Шан-
хайской организации сотрудничест-
ва (ШОС), из-за обострения ситуации 
от поездки отказался.

Режим прекращения огня в пригранич-
ных областях Армении — Гегаркуникской, 
Вайоцдзорской и Сюникской, который дол-
жен был заработать с 8:00 по московскому 
времени 13 сентября, так и не начал действо-
вать. И хотя в МИД РФ успели отчитаться, что 
договоренность о прекращении огня была 
достигнута «в результате российского по-
средничества», утром 14 сентября стало по-
нятно: вдоль армяно-азербайджанской гра-
ницы тише не стало.

Как заявило Минобороны Азербайджа-
на, армянские силы подвергли обстрелам 

села в приграничном Кельбаджарском рай-
оне. В военном ведомстве Армении отмети-
ли, что «противник начал наносить интен-
сивные артиллерийские и ракетные удары 
на всем протяжении границы от Сотка до Го-
риса, в том числе по населенным пунктам». 
Там также рассказали об обстреле азербайд-
жанской стороной транспортного средства 
ФСБ РФ, прокомментировав таким образом 
появившиеся в сети фотографии. В Баку эти 
сообщения назвали не соответствующими 
действительности и обвинили Ереван в по-
пытке «сделать ОДКБ инструментом в сво-
ей грязной деятельности». В погрануправ-
лении ФСБ РФ в Армении, в свою очередь, 
заявили, что «сотрудники пограничного ор-
гана не пострадали», не уточнив, было ли об-
стреляно «транспортное средство».

«Однозначно, сохраняется напряжен-
ность»,— признал около полудня в среду 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Он также отметил, что миссия ОДКБ во 
главе с генсеком Станиславом Засем, кото-
рая должна оценить обстановку на месте, на 
тот момент еще не прибыла в Армению. Го-
сподин Песков пояснил, что «все-таки реше-
ние только вчера (во вторник.— „Ъ“) поздно 
вечером было принято», миссию надо сфор-
мировать, а ей в свою очередь еще «и нуж-
но долететь, доехать». В секретариате ОДКБ 
уточнили, что в четверг в Армению вылетит 
передовая группа представителей ОДКБ, гла-
ва миссии отправится в страну только на сле-
дующей неделе.

Пока делегация ОДКБ паковала чемода-
ны, спецпредставитель ЕС по Южному Кав-
казу и кризису в Грузии Тойво Клаар уже вы-
летел в регион. По итогам встречи в Баку 

с президентом Ильхамом Алиевым евро-
пейский чиновник выразил обеспокоен-
ность в связи с возникшей напряженностью. 
Пресс-служба азербайджанского лидера за-
верила: господин Алиев сообщил делегату 
из Евросоюза, что Баку «поддерживает мир-
ную повестку дня как продолжение обсужде-
ний, состоявшихся в Брюсселе», и возложил 
всю ответственность за происходящее на Ар-
мению. Вечером в среду МИД Азербайджана 
предложил Еревану «гуманитарное прекра-
щение огня».

Однако до этого премьер Армении Никол 
Пашинян, выступая в парламенте, рассказал 
о захвате Азербайджаном части армянской 
территории, а также о том, что «Армения 
обратилась к ОДКБ по 4-й статье, попроси-
ла в том числе и военную помощь для вос-
становления территориальной целостности 
страны». По его словам, участники заседа-
ния Совета ОДКБ зафиксировали факт втор-
жения вооруженных сил Азербайджана на 
армянскую территорию, и организация за-
пустила процесс, который должен завер-
шиться конкретными решениями. Статья 4 
Договора о коллективной безопасности гла-
сит: «В случае совершения агрессии на лю-
бое из государств-участников все остальные 
государства-участники по просьбе этого го-
сударства-участника незамедлительно пре-
доставят ему необходимую помощь, вклю-
чая военную». Господин Пашинян также 
сообщил, что число жертв нынешнего обо-
стрения с армянской стороны достигло 105 
человек.

И хотя незамедлительного военного вме-
шательства третьих стран не случилось, опе-
ративно утихомиривать Баку и Ереван при-

нялись всем миром. С призывом к сторонам 
прекратить стрельбу обратились президент 
Франции Эмманюэль Макрон, госсекретарь 
США Энтони Блинкен, официальный пред-
ставитель МИД Ирана Насер Канани, ген-
сек ООН Антониу Гутерриш, шеф европей-
ской дипломатии Жозеп Боррель и многие 
другие. А папа римский Франциск и вовсе 
призвал молиться о мире между Арменией 
и Азербайджаном. Естественно, призвали 
к деэскалации Россия и Турция. С той лишь 
разницей, что Анкара возложила ответствен-
ность за обострение на Ереван, а Москва не 
стала публично определять виновных.

Уже 15–16 сентября у президентов России 
и Турции Владимира Путина и Реджепа Тай-
ипа Эрдогана будет возможность с глазу на 
глаз обсудить урегулирование армяно-азер-
байджанского конфликта — это произой-
дет во время встречи на полях саммита ШОС 
в Самарканде. Накануне в Кремле заявили, 
что обеспечение стабильности в Закавказье 
и ситуация на Украине окажутся среди тем 
переговоров двух лидеров. Ранее сообща-
лось и о планах Владимира Путина побесе-
довать в Самарканде с Ильхамом Алиевым.

Азербайджанский политолог Ризван Гу-
сейнов в разговоре с „Ъ“ дал понять, что де-
эскалация вполне может начаться после са-
маркандского саммита. Он напомнил, что 
между Баку и Ереваном идут переговоры по 
делимитации границы и заключению мир-
ного договора. «Есть информация, что ар-
мянская сторона дала согласие на то, чтобы 
предоставить рабочий текст документа мир-
ного соглашения. Азербайджан тоже такой 
текст готовит. На фоне происходящего надо 
смотреть на итоги встреч в Самарканде. По-

сле этого станет ясно, ускоряется или нет 
процесс подготовки мирного соглашения. 
Полагаю, до конца года — на отрезке сентя-
бря-ноября — решения должны появиться. 
Либо силовым методом, либо методом ди-
пломатии»,— отметил эксперт.

Между тем одной из договоренностей но-
ября 2020 года была разблокировка транс-
портных коммуникаций в регионе. И в этом 
вопросе стороны никак не могут догово-
риться. Баку обвиняет Ереван в срыве до-
стигнутых решений, Ереван считает, что 
Баку некорректно толкует эти решения 
в свою пользу. Армянский эксперт Татул Ако-
пян в разговоре с „Ъ“ предположил: основ-
ная причина нынешней эскалации — «же-
лание Азербайджана фиксировать на земле 
свою угрозу, касающуюся прорубки так на-
зываемого Зангезурского коридора (должен 
соединить Азербайджан с его эксклавом На-
хичеванской Автономной Республикой.— 
„Ъ“) силой».

При этом решение ОДКБ отправить мис-
сию на границу для оценки ситуации в Ерева-
не встретили без особого энтузиазма, считая 
его недостаточно действенным. Как отметил 
господин Акопян, «Россия — крупнейшая 
военно-политическая единица ОДКБ, и ре-
шение организации об отправке миссии на-
блюдателей воспринимается как решение 
Москвы». «Если Россия решила таким обра-
зом отреагировать на ситуацию, то это сов-
сем не соответствует характеру и масштабу 
боевых действий и ожиданиям официально-
го Еревана»,— резюмировал эксперт.

Алексей Забродин,  
Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27818,62 (–796,01)
РТС 1282,8 (–1,3)
FTSE 100 7277,30 (–108,56)

DAX 30 13028,00 (–160,95)
DJIA* 31032,80 (–72,17)
NASDAQ Composite* 11653,85 (+20,28)

*На 20:47. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.09.22
Австралийский доллар 40,1928
Английский фунт 68,9864
Белорусский рубль 23,5474
Датская крона 81,7862

Доллар США 59,7751
Евро 59,8368
Индийская рупия** 74,7918
Казахский тенге** 12,6254

Канадский доллар 45,5950
Китайский юань* 85,6771
Норвежская крона* 59,0745
СДР 78,1129

Сингапурский доллар 42,5143
Новая турецкая лира* 32,7770
Украинская гривна* 16,1850
Шведская крона* 56,0043

Швейцарский франк 62,2204
Японская иена** 41,3812
*За 10. **За 100. 

Платить бы рад, расплачиваться тошно
Компании просят правительство продлить мораторий на банкротство

Окончание действие моратория 
на банкротство 1 октября беспо-
коит по крайней мере часть бизне-
са. Так, ритейлеры просят премье-
ра Михаила  Мишустина продлить 
срок моратория до 1 марта 2023 года, 
ссылаясь на сложности из-за ухода 
иностранных поставщиков, удоро-
жания логистики и давления арен-
додателей. Опасения разделяют 
обслуживающие недвижимость ком-
пании, столкнувшиеся с неплатежа-
ми и ростом долгов. Но юристы счи-
тают, что продлевать мораторий 
стоить лишь для самых пострадав-
ших в этот  кризис отраслей.

„Ъ“ ознакомился с письмом Ассоциации 
компаний интернет-торговли (АКИТ; объе-
диняет Wildberries, Ozon, DNS, «М.Видео—
Эльдорадо» и др.) премьеру Михаилу Ми-
шустину с просьбой продлить действие 
моратория на банкротство до 1 марта 2023 
года и дополнительно разъяснить его при-
менение. В правительстве „Ъ“ подтвердили 
получение  обращения.

Мораторий на банкротство, не позво-
ляющий кредиторам принудительно взы-
скивать долги или инициировать процеду-
ру несостоятельности, введен в апреле как 
одна из мер поддержки бизнеса во время 
кризиса. Действие моратория заканчива-
ется 1 октября. Но это, полагает президент 
АКИТ Артем Соколов, при отсутствии эко-
номической стабилизации грозит волной 
банкротств. Как сказано в письме АКИТ, ри-
тейл сильно пострадал из-за ухода ряда ино-
странных поставщиков, резкого роста цен 
и нарушений в логистике и снижения по-
купательской способности населения. Для 
отдельных компаний ситуация остается 
критической, а содержащиеся в договорах 
аренды с крупными торгцентрами условия 
дают возможность для жесткого давления 

арендодателей, пишет АКИТ. Кроме того, 
у госорганов нет единой позиции в отноше-
нии применения моратория. Так, поясняет 
в обращении, приставы взыскивают средст-
ва со счетов должников, хотя на тех распро-
страняется действие моратория.

Президент сети Baon Ильи Ярошенко 
считает, что продление моратория может 
быть актуальным для ритейлеров, столк-
нувшихся с проблемами с поставками из-за 
расторжения контрактов некоторыми за-
падными брендами, а также логистически-
ми и финансовыми трудностями. «В нашем 
сегменте тоже есть марки, отказывающиеся 
работать с Россией»,— поясняет он.

Управляющий партнер «Ванчугов и парт-
неры» Алексей Ванчугов, напротив, считает, 
что мораторий на банкротство создал сти-
мулы для жесткости арендаторов. Так, соб-
ственники торгцентров не могут взыскать 

неустойки за простой с иностранных се-
тей, приостановивших работу в России, го-
ворит он. По мнению господин Ванчугова, 
лучше вводить точечные меры поддержки, 
например, субсидии для некоторых компа-
ний. Гендиректор DNA Realty Антон Белых 
добавляет, что злоупотребления возможны 
и со стороны ритейлеррв: подчас они про-
сят скидки на аренду помещений, ссылаясь 
на срывы поставок и падение выручки, хотя 
фактически подобных проблем у их бизне-
са может не быть.

Президент Национального фитнес-сооб-
щества Елена Силина говорит, что участни-
ки этого рынка не считают мораторий на 
банкротство значимым механизмом под-
держки. Глава Ассоциации предпринима-
телей индустрии красоты Лялья Садыкова 
подтверждает, что мораторий не стал во-
стребованной мерой. Вице-президент Фе-

дерации рестораторов и отельеров России 
Вадим Прасов отметил, что рестораторы 
и отельеры не направляли просьб о продле-
нии моратория.

Зато позицию АКИТ поддерживает Ас-
социация компаний, обслуживающих не-
движимость (АКОН), которая в сентябре 
также обратилась к господину Мишустину 
с просьбой о продлении моратория (копия 
письма есть у „Ъ“). Как пишет АКОН, рост 
долгов жителей за коммунальные услуги уг-
рожает деятельности ТСЖ, которые не мо-
гут сразу покрыть задолженность перед по-
ставщиками.

Руководитель проектов консалтинго-
вой группы РКТ Денис Данилов говорит, 
что продление моратория может отрица-
тельно отразиться на компаниях, не полу-
чающих оплату от должников. А недобросо-
вестные игроки могут вывести имущество, 
что затруднит будущий процесс взыскания, 
добавляет он. Арбитражный управляющий 
Игорь Вирфель согласен, что негативный 
эффект от отсутствия механизма взыска-
ния средств с должников перевешивает 
 текущие проблемы.

Есть вопросы и к применению морато-
рия есть вопросы, отмечают юристы. По 
мнению Минюста, под мораторий попада-
ют только лица, в отношении которых пода-
ны и не приняты заявления о банкротстве, 
а Верховный суд круг лиц не ограничивает, 
указывает Денис Данилов. Старший юрист 
по проектам в области банкротства Vegas 
Lex Валерия Тихонова отмечает, что тоталь-
ный характер моратория и отсутствие еди-
ной позиции о правилах его применения 
создают больше проблем, поэтому меха-
низм можно было бы продлить только для 
наиболее пострадавших отраслей.

Алина Савицкая,  
Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова
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Несмотря на обилие в финансовой 
системе в последние полгода бо-
лее чем острых проблем, ее регуля-
тор неожиданно вспомнил о вряд 
ли самой актуальной сейчас системе 
управления рисками в ломбардах. 
Как рассказывают участники рынка, 
ЦБ начал пристально отслеживать 
ситуацию и настоятельно рекомен-
довать внедрение системы. В Банке 
России считают, что игроки недоста-
точно работают над предотвраще-
нием собственной нестабильности: 
«в деятельности ломбарда присутст-
вует высокий операционный и пра-
вовой риски, которые могут оказать 
негативное влияние в средне- и дол-
госрочной перспективе».

Ломбарды такое вниманиям к их 
фактически отсутствующим рискам 
озадачило. «Хотелось бы понимать, 
с чем связано подобное предвзятое 
отношение, едва ли не стремление 
окончательно зарегулировать дея-
тельность, к ломбардам? — удивля-
ются участники рынка в опублико-

ванном на днях на сайте Ассоциации 
развития ломбардов обращении.— 
Все мы прекрасно сознаем, что реа-
лизация еще и этой системы как для 
крупных, так и для небольших… лом-
бардов — это не только существенные 
дополнительные финансовые расхо-
ды, но и нагрузка на персонал».

Даже при всей предвзятости, со 
своей стороны, ломбардов, их недо-
умение выглядит во многом обосно-
ванным. Учитывая небольшие мас-
штабы деятельности даже крупных 
игроков, никто из них не попал под 
санкции. По сути, это один из немно-
гих сегментов, почти не затронутых 
кризисом, вызванным военными 
действиями на Украине. Кроме того, 
ни по нормативным актам ЦБ, ни по 
законодательству система управле-
ния рисками для ломбардов не явля-
ется обязательной, в отличие, напри-
мер, от МФО.

И это отнюдь не упущение регу-
ляторов, которых у ломбардов как 
минимум два — Банк России и Феде-
ральная пробирная палата. Ломбар-
ды занимаются фактически безрис-
ковым залоговым кредитованием. 
По словам участников рынка, размер 
займа в среднем составляет полови-
ну рыночной стоимости залога. Бо-
лее того, ломбарды обязаны страхо-
вать предметы залога от утраты. То 
есть, даже учитывая некий крими-
нальный флер вокруг отрасли, риски 
угрозы непрерывности деятельности 
игроков минимальны.

Причем назвать ломбарды сво-
бодными от регулирования тоже 
нельзя. В этом году, например, они 
должны освоить ГИИС ДМДК (ин-
формплатформа для взаимодейст-
вия участников рынка драгоценных 
металлов и камней) и начать реги-
стрировать в ней заложенные юве-
лирные изделия.

В общем, понять, что побудило ЦБ 
именно сейчас вводить новые требо-
вания к системам риска ломбардов, 
пока не вышло ни у меня, ни у участ-
ников рынка, ни у экспертов. Может 
быть, этот рынок привлекает регуля-
тора просто как островок забытой во 
многих других сегментах финансо-
вой системы нормальности?

обсудить 
kommersant.ru/13328

Ломбарды неприятно 
удивлены вниманием 
ЦБ к их системам 
фактически отсутст-
вующих рисков

Переводам предложено подешеветь
На рынке обсуждается повышение лимитов бесплатных трансакций в СБП 

Тинькофф-банк выступает за повы-
шение втрое лимита бесплатных пе-
реводов по Системе быстрых плате-
жей (СБП) — до 300 тыс. руб. в месяц. 
Причина в том, что клиенты стали 
в меньшем объеме «стягивать» средст-
ва в банк после введения Сбербанком 
комиссий, полагают источники „Ъ“. 
Но другие игроки идею поддержать 
не готовы, так как большинство кли-
ентов укладывается в текущий лимит, 
а терять часть комиссионных доходов 
банки не хотят.

Тинькофф-банк собирается предложить 
ЦБ повысить лимит бесплатных переводов 
по СБП до 300 тыс. руб. в месяц (сейчас — 
100 тыс. руб. в месяц), рассказали источники 
„Ъ“ на платежном рынке, с которыми вопрос 
обсуждался. В Тинькофф-банке не опровер-
гли эту информацию, добавив, что поддер-
живают законопроект об увеличении ли-
мита бесплатных переводов между счетами 
в разных банках до 1,4 млн руб. ежемесяч-
но. Такой законопроект внесен в Госдуму 8 
июля, но касается только переводов между 
счетами одного и того же лица. Источники 

„Ъ“ уточняют, что идея Тинькофф-банка ка-
сается в том числе движения средств между 
счетами разных клиентов.

По словам двух собеседников „Ъ“ на 
рынке, о расширении лимитов задумыва-
лись и в самом ЦБ. Но, уточнили в регулято-
ре, «анализ показывает, что существующей 
суммы достаточно», поэтому «пересматри-
вать лимит в ближайшем будущем» не пла-
нируется. В крупных банках идею, по дан-
ным „Ъ“, тоже не поддерживают. Дело в том, 
что они теряют немало средств зарплат-
ных клиентов, которые переводятся в Тинь-
кофф-банк. Сбербанк, поток от которого был 
одним из самых больших, с 1 июля ввел ко-
миссию в размере 1,25% за переводы на кар-
ты других банков через их приложения или 
сайты. Аналогичные комиссии есть и в дру-
гих банках, говорят собеседники „Ъ“. В ре-
зультате Тинькофф-банк начал терять деньги 
и в начале сентября даже объявил, что ком-
пенсирует клиентам комиссию Сбербанка 
до конца 2022 года.

Идея повысить лимит на бесплатные пе-
реводы до 300 тыс. руб. нецелесообразна 
и грозит потерей части комиссионного до-

хода, говорят собеседники „Ъ“ в банках. Да 
и их доля невысока. За переводы в месяц 
свыше 100 тыс. руб. комиссия не превышает 
0,5% от суммы перевода и до 1,5 тыс. руб. за 
перевод. В августе только 0,5% от общего чи-
сла операций клиентов одного из крупных 
банков прошли на сумму сверх лимита, уточ-
нил источник „Ъ“. «По нашей статистике 
все клиенты укладываются в лимит, поэто-
му не считаем эту идею целесообразной»,— 
подтверждают в Новикомбанке. В лимит не 
укладывается менее 3% процентов граждан, 
но богатым льготы не нужны, полагает собе-
седник „Ъ“ в другом банке. Еще один источ-
ник „Ъ“ считает, что в случае повышения ли-
мита клиенты переводами через СБП будут 
пополнять карты дочерних банков маркет-
плейсов — «Озона», «Яндекса» и «Вайлдбер-
риз» — и уже с них совершать покупки. В ре-
зультате чего другие банки потеряют доход 
от интерчейнджа (эту комиссию банк-эквай-
ер перечисляет эмитенту карты).

«Увеличение лимита бескомиссионных 
СБП-переводов будет положительно вос-
принято клиентами, но дестимулирует бан-
ки»,— соглашается глава правления ассо-

циации «Финансовые инновации» Роман 
Прохоров. Также это расширит возможности 
«обходного» использования СБП для расче-
тов за товары, работы и услуги физлиц с орга-
низациями, полагает эксперт: «В результате 
для банков ухудшится экономика как по эк-
вайрингу, так и по СБПэй, который и так не-
просто внедряется» (см. „Ъ“ от 14 сентября).

Впрочем, ряд участников рынка поддер-
живают расширение лимита. По мнению 
вице-президента Ассоциации банков Рос-
сии Алексея Войлукова, это позволит «под-
стегнуть развитие безналичных переводов 
и платежей». Исполнительный директор На-
циональной платежной ассоциации Мария 
Михайлова считает, что «стоит сделать еди-
ный лимит на бесплатный перевод всеми 
способами». Однако, уточняет она, при этом 
необходимо освободить участников рынка 
«ото всех иных обязанностей по внедрению 
и использованию единых платежных техно-
логий и инструментов, сделав ставку на раз-
витие конкуренции платежных институтов 
и технологий».

Ольга Шерункова, Максим Буйлов, 
Ксения Дементьева

Туристы перелетели пандемию
Выручка турфирм за летний сезон превысила показатель 2019 года

Постепенное восстановление тур-
рынка после пандемии COVID-19, 
рост цен и переориентация самостоя-
тельных путешественников на органи-
зованный сегмент способствовали ро-
сту оборотов турфирм. За летний сезон 
показатель вырос более чем на 40% от-
носительно 2019 года. Итоги года бу-
дут зависеть от полетных программ 
на осенне-зимний сезон, но текущая 
динамика бронирований на ноябрь-
ские праздники позитивная.

Обороты турфирм по итогам июня—авгу-
ста 2022 года выросли на 42,3% с учетом ин-
фляции относительно докризисного 2019 
года, говорится в исследовании банка «Точ-
ка». Год к году показатель увеличился на 
30,8%. Динамика частично объясняется ро-
стом среднего платежа на 25,7% относитель-
но 2019 года, число трансакций за этот пери-
од увеличилось на 30,8%. 

В «Точке» связывают позитивную дина-
мику и рост оборотов турфирм с восстанов-
лением рынка после пандемии COVID-19 
и ростом стоимости перелетов за рубеж. Ис-

полнительный директор Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР) Майя Ломидзе до-
бавляет, что на обороты турфирм оказывает 
влияние и переход туристов из самостоя-
тельного в организованный сегмент. По ее 
оценкам, на внутреннем рынке этим летом 
доля организованных путешественников до-
стигла 20% против докризисных 10–15%, на 
выездном — выросла с 50% до 70%. Госпожа 
Ломидзе связывает тренд с мерами поддер-
жки и перестройкой рынка, позволяющей 
туроператорам предложить более выгодную 
стоимость путешествия, а также опасения-
ми и сложностями с оплатой бронирований 
у отправляющихся за рубеж туристов.

Представитель OnlineTur.ru Игорь Бли-
нов отмечает, что оборот его компании пока 
на 30% отстает от показателей 2019 года из-за 
снижения потока по массовым зарубежным 
направлениям. «Продажи в натуральном 
выражении просели намного сильнее, рост 
цен действительно частично компенсирует 
спад»,— говорит он. Господин Блинов добав-
ляет, что показатели заметно лучше уровня 
2020–2021 годов. Гендиректор туроператора 

«Дельфин» Сергей Ромашкин указывает, что 
оборот его компании за счет специализации 
на внутренних направлениях вырос к 2019 
году на 50%. «Половину обеспечила инфля-
ция, остальное — органический рост»,— 
уточняет он.

В целом туристическая активность пока 
не вышла на докризисный уровень. По под-
счетам АТОР, число поездок по стране этим 
летом выросло на 5% относительно значения 
2019 года, но и эту динамику в ассоциации 
называют «очень позитивной». В то же вре-
мя на международных направлениях число 
поездок было примерно на 60% ниже пока-
зателей трехлетней давности. По подсчетам 
UIS и CoMagic, посещаемость сайтов, связан-
ных с предоставлением туристических услуг 
(туроператоры, агентства, системы брони-
рования отелей и билетов), в июне—августе 
этого года более чем в два раза отставала от 
лета 2019 года и примерно соответствовала 
прошлогоднему уровню.

По словам Майи Ломидзе, дальнейшую 
динамику прогнозировать пока сложно, 
так как осенне-зимний сезон во многом за-

висит от полетных программ за рубеж, ко-
торые смогут сформировать туроператоры 
и перевозчики. Пока активность туристов 
действительно достаточно высока. На вну-
треннем рынке, по прогнозам Сергея Ро-
машкина, поток туристов по итогам этого 
года будет на 5% выше прошлогоднего. «Си-
туация намного лучше, чем казалось в мар-
те»,—  констатирует он.

В Travelata.ru указывают, что текущий 
объем бронирований на ноябрьские празд-
ники в 2,5 раза превышает показатель за ана-
логичный период прошлого года. Средняя 
стоимость бронирования по всем направле-
ниям демонстрирует рост. Так, туры по Рос-
сии (формируют 68% продаж) подорожали за 
год в среднем на 27,6%, до 42,2 тыс. руб., пу-
тевки в Египет (9%) — на 10%, до 152 тыс. руб., 
в Турцию (8%) — на 72%, до 140,9 тыс. руб. 
Большую долю внутренних направлений 
в структуре продаж директор по маркетин-
гу Travelata.ru Олег Козырев связывает с про-
граммой туристического кэшбэка и увеличе-
нием стоимости туров в Турцию.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Неквалифицированных инве-
сторов не остановило услож-
нившееся с начала сентября те-
стирование для покупки ин-
струментов с повышенным ри-
ском. Доля сдавших тест с пер-
вой попытки даже выросла 
по сравнению с прошлым го-
дом. При этом интерес к тесту 
по иностранным акциям сни-
зился на фоне инфраструктур-
ных и регуляторных ограниче-
ний. Впрочем, клиенты, гото-
вые рисковать, предъявляют 
повышенный спрос на «оква-
ливание», а все грядущие уже-
сточения, по мнению экспер-
тов, негативно отразятся на 
внутреннем рынке.

Новые правила тестирования для 
неквалифицированных инвесторов, 
утвержденные Банком России с 1 
сентября, не вызвали особых слож-
ностей у клиентов брокеров, пока-
зал опрос „Ъ“. В «Открытие Инвести-
ции» после изменения процедуры 
тестирования 75% клиентов сдали 
его с первой попытки, в «Алор Бро-
кере» — 85%, в РСХБ — 65%. В «Ивол-
ге Капитал» показатель составил 
46%, однако «доля клиентов, кото-
рая в итоге проходит тест, стремит-
ся к 100%».

Эти показатели даже чуть выше, 
чем были год назад (50–60%), ког-
да была принята первая версия те-
стов (см. „Ъ“ от 18 января). По новому 
стандарту вопросов остается четыре, 
но выпадают они случайным обра-
зом из восьми. Как пояснили в ЦБ, 
«целью изменений было не услож-
нить процедуру тестирования, а ог-
раничить возможности пересдачи 
теста путем механического перебо-
ра возможных вариантов ответа».

Наиболее востребованными сре-
ди клиентов брокеров оказались те-
сты на доступ к облигациям — вне 
котировальных списков, конверти-
руемым в другие ценные бумаги или 
структурным. Вместе с тем участники 
рынка отмечают снижение интере-
са к тестированию на иностранные 
акции, право на покупку неквали-
фицированные инвесторы потеря-
ют в январе 2023 года. Как указывает 

руководитель управления развития 
клиентского сервиса ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов, за три месяца инте-
рес снизился на 20%. Год назад ино-
странные ценные бумаги у клиентов 
брокеров были в приоритете.

Сегодняшняя ситуация может 
быть связана с заморозкой значи-
тельной части активов в зарубежных 
депозитариях, а также падением ко-
тировок зарубежных бумаг (индекс 
S&P 500 снизился с начала года на 
16%). Западный фондовый рынок на-
ходится под давлением высокой ин-
фляции и ужесточения монетарной 
политики, сейчас нет драйверов для 
роста и возможно продолжение сни-
жения, отмечает начальник отдела 
инвестиционного консультирова-
ния ультрасостоятельных клиентов 
ИК «Велес Капитал» Никита Лосихин.

При этом количество желающих 
получить статус квалифицирован-
ных инвесторов растет. В «Алор Бро-
кере» после решения об ограниче-
нии доступа к иностранным ценным 
бумагам (см. „Ъ“ от 7 сентября) число 
запросов на «окваливание» удвои-
лось. По данным ЦБ, на конец июля 
в совокупности на брокерском обслу-
живании, в доверительном управле-
нии и в ПИФах насчитывалось более 
530 тыс. квалинвесторов. В «Финаме» 
количество клиентов, которые полу-
чили статус квалинвестора, «в пять 
раз превосходит показатель за анало-
гичный период 2021 года». У рознич-
ных брокеров их доля составляет 20–
30%. В «Велес Капитале» и «Ренессанс 
Капитале» все клиенты являются ква-
лифицированными.

Подавляющее большинство кли-
ентов, пояснили в РСХБ, получают 
статус квалифицированного по при-

знаку наличия активов на установ-
ленный объем. Однако в условиях 
планируемого повышения этой сум-
мы получение статуса квалинвесто-
ра может стать серьезной проблемой, 
говорит представитель БК «Ингос-
страх-Инвестиции». Кроме того, по 
его словам, есть риски подлогов до-
кументов как для подтверждения 
суммы, так и для подтверждения ква-
лификации от другого участника. 
«Последняя норма не была встрече-
на с оптимизмом, и участники рынка 
будут доверять только внутригруппо-
вой квалификации, что тоже нега-
тивно скажется на клиентах»,— под-
черкнул собеседник „Ъ“.

Вместе с тем регуляторные и тех-
нические ограничения на инвести-
ции в зарубежные бумаги повысят 
риски инвестиций и на российском 
рынке. «Для российского инвестора 
станет недоступна широкая дивер-
сификация активов, что приведет 
к рискам приобретения некачест-
венных ценных бумаг, а также ка-
чественных бумаг по завышенной 
цене, так как таких инструментов 
в РФ не более сотни»,— отмечают 
в «Ингосстрах-Инвестиции».

Решение ЦБ может спровоциро-
вать переток клиентов к иностран-
ным профучастникам, которые не 
могут обеспечить защиту россий-
ским инвесторам в рамках наше-
го законодательства, считает госпо-
дин Леснов. Кроме того, отмечает он, 
клиенты могут стать жертвами мо-
шенников, которые под видом пре-
доставления брокерских услуг «без 
ограничений» могут совершить про-
тивоправные действий и оставить 
инвестора без денег.

Ксения Куликова

Граждане отметились 
поквальным поведением
Клиенты брокеров рвутся в квалифицированные инвесторы

Минфин провел первое с нача-
ла февраля размещение облига-
ций федерального займа (ОФЗ) 
и привлек весь запланирован-
ный объем средств в размере 
10 млрд руб. на условиях начала 
года. Министерству не потребо-
валось привлекать крупных ин-
весторов и платить повышен-
ную премию к вторичному рын-
ку. В четвертом квартале анали-
тики ожидают роста активно-
сти эмитента, чему будут способ-
ствовать высокий интерес к бу-
магам со стороны рынка и мас-
совые погашения ОФЗ в ноябре 
и декабре.

После семимесячного перерыва 
Минфин вышел с размещениями 
на рынок госдолга: 14 сентября ин-
весторам предложили выпуск деся-
тилетних облигаций с постоянным 
купонным доходом (ОФЗ-ПД) объе-
мом 10 млрд руб. Тестовое размеще-
ние оказалось востребовано. Итого-
вый спрос почти в 2,5 раза превысил 
предложение, что позволило реали-
зовать весь предложенный выпуск 
с доходностью 8,98% годовых при 
средневзвешенной 8,94% годовых. 
То есть размещение прошло на усло-
виях января 2022 года.

В последний раз Минфин прово-
дил два аукциона по ОФЗ 9 февраля, 
суммарный спрос составил 85 млрд 
руб., из которого было удовлетворе-
но 29%. После начала военных дейст-
вий на Украине, заморозки активов 
иностранных инвесторов и резкого 
роста ставок было объявлено о вре-
менном прекращении размещений. 
Но растущие расходы бюджета, ко-
торые в летние месяцы заметно пре-
восходили доходную часть в сочета-
нии с падением доходностей ОФЗ, 
вернули интерес Минфина к долго-
вому рынку.

Еще в начале июня на ПМЭФ ми-
нистр Антон Силуанов не исключил 
выхода на внутренний рынок заим-
ствований после определения новой 

конструкции бюджетного правила. 
В начале сентября замминистра фи-
нансов Тимур Максимов говорил, 
что государство вернется на долго-
вой рынок до конца месяца, 12 сен-
тября министерство официально 
подтвердило планы разместить ОФЗ 
на сумму до 40 млрд руб.

Аналитики отмечают, что к раз-
мещению не пришлось привлекать 
крупных инвесторов. «В ходе аук-
циона было удовлетворено 80 зая-
вок, из которых на 12 крупных при-
шлось 63,6% размещенного объема. 
При этом максимальный объем заяв-
ки составил всего 878 млн руб., а еще 
11 заявок были поданы в объеме до 
500 млн руб.»,— поясняет главный 
аналитик долговых рынков БК «Ре-
гион» Александр Ермак.

Для полного размещения пред-
ложенных облигаций Минфину 
пришлось предоставить инвесто-
рам небольшую премию. По оцен-
ке господина Ермака, она составила 
по средневзвешенной доходности 
5 б. п. к вторичному рынку, что со-
ответствует среднему уровню пре-

мий (в начале года они составляли 
в пределах 2–8 б. п.). «Относительно 
высокая премия по доходности от-
сечения, которая составила 9 б. п., 
свидетельствует о достаточно агрес-
сивном характере заявок со сторо-
ны большей части инвесторов»,— 
отмечает господин Ермак.

Аукцион слабо повлиял на вто-
ричный рынок. Доходности среднес-
рочных и долгосрочных выпусков 
снизились на 2–4 б. п., до 7,84–8,65% 
и 8,68–9,04% годовых. Анонсирован-
ные Минфином объемы размеще-
ний, считает начальник аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев, не создают ри-
сков избыточного навеса предложе-
ния на рынке госбумаг.

Вместе с тем в четвертом кварта-
ле по мере восстановления ликвид-
ности банковского сектора объемы 
выпуска ОФЗ могут увеличиться. 
«Минфин, вероятно, продолжит 
размещать по 10–20 млрд руб.  
за аукцион в зависимости от ры-
ночной конъюнктуры. Исключени-
ем станут аукционы, совпадающие 
с крупными погашениями гос- 
бумаг»,— полагает управляющий 
по анализу банковского и фи- 
нансового рынков ПСБ Дмитрий 
Грицкевич.

Так, 16 ноября пройдет погаше-
ние ОФЗ на 212 млрд руб., а 7 дека-
бря — на 350 млрд руб. По оценке 
господина Грицкевича, более поло-
вины погашаемого объема может 
вернуться обратно в рынок через 
размещения. При этом от Минфина 
в основном ожидают предложения 
гособлигаций срочностью пять-де-
сять лет. Это наиболее ликвидные 
ОФЗ на рынке, которые пользуют-
ся повышенным спросом, поясня-
ет Владимир Евстифеев. Доля бумаг 
со сроком погашения до пяти лет, по 
его мнению, будет снижаться, доля 
более долгосрочных выпусков — 
увеличиваться.

Виталий Гайдаев

Спрос превышает 
одолжение
За семь месяцев инвесторы соскучились  
по новым ОФЗ

Правительство ищет новые  
варианты повышения ставок 
арендной платы за пользование 
лесными участками, против 
которого выступают отрасле-
вые игроки. Если исходно речь 
шла об увеличении коэффици-
ента с 2024 года, то теперь пред-
лагается проработать демпфер-
ный механизм, в рамках кото-
рого ставка аренды будет зави-
сеть от конъюнктуры рынка пи-
ломатериалов. Участники отра-
сли считают инициативу нере-
ализуемой, а обсуждение подо-
рожания аренды — несвоевре-
менным.

Минпромторг в начале сентября 
направил обращение лесопромыш-
ленным компаниям, в котором за-
просил их мнение о повышении 
арендной платы за находящиеся 
в федеральной собственности вод-
ные объекты и лесные участки. На 
сколько предлагается повысить став-
ки, в письме не указывается. В про-
екте постановления правительства, 
который сейчас находится на стадии 
обсуждения, предполагается повы-
сить их в 2024 году в 3,06 раза, в 2025 
году — 3,18 раза (к текущему уров-
ню), а в 2026 году — до 3,3. При этом 
компаниям, как пишет Минпром-
торг, следует учитывать, что увели-
чение ставок направлено в том чи-
сле на формирование источников 
финансирования дополнительных 
расходов бюджета на охрану лесов 
от пожаров и на противопаводко-
вые мероприятия. Ответы участни-
ки отрасли должны были прислать 
до 7 сентября.

За последние несколько меся-
цев компании ЛПК несколько раз 
направляли чиновникам предло-
жения по мерам поддержки отра-
сли в текущей ситуации, настаивая 
в том числе на сохранении аренд-
ных ставок на нынешнем уровне. 
В «Илиме» „Ъ“ пояснили, что в теку-
щих геополитических и макроэко-
номических условиях не считают 

это предложение своевременным. 
«Увеличение ставок приведет к ро-
сту числа убыточных предприятий 
и к уменьшению инвестиционной 
привлекательности лесного ком-
плекса в целом»,— заявили там.

Аналогичного мнения придер-
живается гендиректор группы УЛК 
(крупнейший в России производи-
тель пиломатериалов) Владимир 
Буторин. Он отмечает, что цены на 
продукцию лесопильных предпри-
ятий за последние полгода снизили-
сь в три раза, а стоимость логистики 
на фоне переориентации основных 
экспортных потоков из Европы в Ки-
тай и другие страны Азии выросла 
в три-четыре раза — с $30 до $140 за 
кубометр. Из-за этого все производ-
ства пиломатериалов в централь-
ной и северо-западной части России 
терпят убытки и могут остановить-
ся в любой момент. Владимир Бу-
торин отмечает, что действенной 
мерой было бы субсидирование по-
ловины транспортных затрат компа-
ний ЛПК. По его словам, 13 сентября 
эти вопросы обсуждались на сове-
щании у вице-премьера Виктории 
Абрамченко, а 14 сентября — в пра-
вительстве.

По итогам совещания, как со-
общается на сайте правительст-
ва, Виктория Абрамченко поручи-
ла Минпромторгу, Минприроды, 
Рослесхозу проработать демпфер-
ный механизм в отношении аренд-
ных платежей. В частности, при 
снижении стоимости продукции 
ЛПК предлагается равномерно сни-
жать плату, а при повышении стои-
мости и, соответственно, доходов 
предприятий леспрома предпола-
гается ее повышение. Также прави-
тельство продолжит рассматривать 
предложение Минпромторга о том, 
чтобы экспортная логистическая 
субсидия могла покрывать 100% за-
трат (сейчас — 80%), а ее максималь-
ный размер был увеличен до 1 млрд 
руб. (сейчас 300 млн руб.) для наибо-
лее пострадавших предприятий.

Глава «Рослесинфорга» Павел 
Чащин отмечает, что средняя сто-
имость аренды 1 га леса для заго-
товки в России составляет 300 руб. 
в год, при этом ставки за древеси-
ну формируются исходя из поро-
ды, качества и расстояния вывозки 
и индексируются один раз в не-
сколько лет. По его словам, в дру-
гих крупных регионах заготовки 
леса — Европе, США и Канаде — 
плата за аренду лесов в разы боль-
ше. В то же время, считает господин 
Чащин, в и так непростой ситуации 
поднимать арендные платежи не 
стоит, потому что в первую очередь 
это негативно скажется на малом 
и среднем предпринимательстве. 
Он напоминает, что действие по-
становления о применении новых 
коэффициентов к ставкам аренд-
ной платы рассчитано на 2024–
2026 годы, когда ситуация стаби-
лизируется. Глава «Рослесинфорга» 
считает, что рентный подход к фор-
мированию платы, который будет 
учитывать динамику цен на сырье 
и готовую продукцию, более выго-
ден и для государства, и для арен-
даторов.

Источник „Ъ“ в отрасли счита-
ет новую инициативу правитель-
ства по привязке ставок аренды 
к колебанию рыночных цен нереа-
лизуемой. Собеседники „Ъ“ указы-
вают, что котировки разной про-
дукции с одного завода могут быть 
разнонаправленными, а лесозаго-
товка и экспорт — оформлены на 
разных юрлиц. А председатель ко-
митета Архангельской облдумы 
по лесопромышленному комплек-
су, природопользованию и эколо-
гии Александр Дятлов отмечает, что 
провал в российском ЛПК может 
продлиться несколько лет, так что 
и через два года рост ставок будет 
критичным для компаний. По его 
мнению, если не наладить логисти-
ку экспорта, предприятия могут на-
чать останавливаться.

Ольга Мордюшенко

Лес рубят — ставки летят
Аренда участков может подорожать  
в связи с пиломатериалами 

Ц И Т А Т А

Инвесторы,  
чтобы покупали  

наши бумаги,  
должны иметь 
представление  

о нашей политике, 
бюджетной  

в первую очередь
— Антон Силуанов,

глава Минфина, 16 июня

На сайте МТС сказано, что iPhone, 
поддерживающие только eSIM, 
в сети магазинов продаваться не бу-
дут. У «М.Видео-Эльдорадо» будут 
представлены оба варианта, при 
этом в сети уточнили, что на iPhone 
только с eSIM приходится менее 
10% предзаказов, остальные клиен-
ты продолжают выбирать комби-
нированный вариант со слотом для 
сим-карты.

МТС, «МегаФон», «Вымпелком», 
Tele2 и работающие на его сети вир-
туальные операторы (MVNO) с 2020 
года продают в РФ виртуальные 
сим-карты по согласованию с пра-
воохранительными органами, но 
законодательно сегмент не урегу-
лирован. Источник на рынке элек-
троники отмечает, что покупатели 
iPhone только с eSIM без отдельного 
слота под сим-карту могут столкнуть-
ся со сложностями при удаленной 
регистрации: «Сейчас для нее необ-
ходимо иметь профиль в единой би-
ометрической системе, или иметь 

усиленную электронную подпись, 
или же регистрировать eSIM в сало-
не оператора».

Несмотря на остановку офици-
альных продаж, в денежном выраже-
нии смартфоны от Apple по-прежне-

му занимают лидирующие позиции 
на российском рынке. По данным 
«М.Видео», Apple по итогам перво-
го полугодия была на первом ме-
сте по объему продаж смартфонов 
в деньгах. Но лидерами в натураль-

ном выражении стали Realme, Vivo, 
Mi, Tecno, Infinix, iTel и Nokia. Прода-
жи Poco (суббренд Xiaomi) в штуках 
выросли на 16% год к году, а Nokia — 
увеличились более чем на 40%. Доля 
Apple сократилась на 14% год к году, 
а Samsung — на 15%. Всего за полго-
да в России было реализовано около 
10 млн мобильных телефонов.

По словам источника „Ъ“ среди 
дистрибуторов электроники, недо-
статка в новинках Apple в России 
тоже не ожидается: «По модели па-
раллельного импорта независимые 
поставщики смогут привезти доста-
точное количество новых iPhone для 
удовлетворения спроса». Но стои-
мость таких устройств, безусловно, 
будет выше, чем в СНГ, ЕС, Турции 
и других странах, признает собесед-
ник. На фоне сильнейшего падения 
спроса на других рынках из-за роста 
инфляции, говорит собеседник, ев-
ропейский потребитель, например, 
не выберет весь объем, а значит, эти 
устройства могут быть перенаправ-
лены в Россию.

Тимофей Корнев

iPhone в режиме ожидания

На 14 процентов
сократилась  
доля Apple 
в натуральных 
продажах смартфонов 
в России по итогам 
первого полугодия
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Автопром не утильсобрал на субсидии
Господдержка отрасли сократится из-за низких поступлений

Автопром не собрал себе денег на го-
споддержку в 2023 году. По данным „Ъ“, 
традиционная схема субсидирования 
спроса на машины за счет утильсбора 
теперь не работает из-за приостанов-
ки выпуска в РФ иностранными иг-
роками и утраты поступлений утиль-
сбора от них. В итоге на льготные ав-
токредитование и лизинг сейчас зало-
жено менее 10 млрд руб. против тра-
диционных в последние годы 15 млрд 
руб. Утильсбор от импорта машин, ко-
торый в этом году вырос, отрасли отда-
вать пока не хотят.

Господдержка спроса в автопроме в 2023 
году значительно сократится из-за недостат-
ка платежей со стороны самой отрасли, со-
общили собеседники „Ъ“, знакомые с ходом 
подготовки бюджета РФ. «Сейчас нет под-
тверждения ранее заложенных на 2023 год 
средств даже на основную программу льгот-
ного лизинга и кредитования. Не говоря уже 
о средствах на импортозамещение компо-
нентов, о котором говорится в проекте но-
вой стратегии автопрома»,— отмечает один 
из них. В Минпромторге не ответили „Ъ“ на 
вопросы о господдержке автопрома и источ-
никах ее финансирования, в Минфине от 
комментариев отказались.

Предполагалось, что в следующем году 
на льготное автокредитование направят 
13,3 млрд руб., лизинг — 5,1 млрд руб. В этом 
году господдержка спроса стартовала только 
с середины лета, но объемы финансирования 
не пересматривались из-за кризиса, а полно-
стью совпадали с тем, что было в бюджете: 
10,2 млрд руб. на льготное автокредитование 
и 4,9 млрд. руб. на льготный лизинг. То есть 
по 15,1 млрд руб. ежегодно. Сегодня же об-

суждается сумма значительно ниже 10 млрд 
руб., говорит источник „Ъ“. В конце августа 
«Интерфакс» писал, что Минпромторг запро-
сил на льготные лизинг и автокредитование, 
а также субсидирование газомоторной тех-
ники (ГМТ) 9,8 млрд руб., запланировав реа-
лизацию 36,7 тыс. машин (в этом году около 
80 тыс.). На ГМТ в бюджетах прошлых лет за-
кладывалось по 3,3 млрд руб., то есть в целом 
субсидии обходились почти в 18,4 млрд руб.

Сложности с финансированием про-
грамм в автопроме возникли на фоне при-
остановки выпуска иностранных автозаво-
дов в РФ после начала военных действий 
на Украине. Источником финансирова-
ния программ господдержки традиционно 
были средства утильсбора. Он выполняет 
роль барьера от импорта: хотя сбор платит-
ся за все импортированные и произведен-
ные в РФ автомобили, автоконцерны, ко-
торые заключили специнвестконтракты 
(СПИК; дают льготы в обмен на инвести-
ции), могли претендовать на компенсацию. 
С 2022 года уровень этой компенсации стал 
полностью зависеть от уровня локализации 
(см. „Ъ“ от 16 декабря 2019 года), и в резуль-
тате иностранные концерны, собиравшие 
машины в России, получали компенсацию 

не полностью. За счет этого бюджет получал 
дополнительные доходы.

Однако в 2022 году активное производство 
машин шло только до конца февраля, и сей-
час из предприятий иностранных концернов 
работает и платит сбор лишь завод китайско-
го Haval в Туле. По состоянию на 13 сентября 
бюджет собрал от утилизационного сбора по 
всем видам техники 152,6 млрд руб., что со-
ставляет 28,7% от запланированных на 2022 
год доходов по статье (531 млрд руб., из ко-
торых 140,4 млрд руб.— от импорта машин). 
Основную часть суммы традиционно состав-
ляют платежи автопрома: так, в 2021 году с ав-
томобилей собрали 513,8 млрд руб., из кото-
рых от импорта — 130,4 млрд руб. (ввезено 
372,7 тыс. машин). Отечественные автокон-
церны пользуются отсрочкой на уплату сбора 
до четвертого квартала, то есть еще не заплати-
ли его, но уже получили компенсацию. Сумма 
компенсации (так называемых промышлен-
ных субсидий) уже составила 143,4 млрд руб. 
из запланированных 237,7 млрд, следует из 
данных Минфина. Собеседник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, подтвердил, что суммы близки 
к действительности.

В теории можно было бы направить на го-
споддержку автопрома средства утильсбо-
ра, собранные с импортных автомобилей, 
но эта идея пока не нашла поддержки, гово-
рят источники „Ъ“. В том числе предлагалось 
использовать утильсбор от импорта подер-
жанных машин — например, только через 
Владивосток за январь—август ввезено бо-
лее 100 тыс. машин (рост к прошлому году 
на 43%), из которых 21,5 тыс.— в августе, со-
общал «Прайм» представитель местной та-
можни. По данным «Автостата», за семь меся-
цев в РФ ввезено 88,4 тыс. машин с пробегом 

и 78,3 тыс. новых (до трех лет), но доля физ-
лиц при ввозе последних выросла до 20%, 
а утильсбор для них невелик.

В прошлые годы чиновники для увели-
чения объемов господдержки отрасли при-
бегали к индексации сбора, но в 2021 году 
правительство так и не согласовало повы-
шение, в том числе из-за сопутствующего 
роста цен на машины.

Сергей Удалов из «Автостата» полагает, что 
при нынешнем уровне платежеспособного 
спроса господдержка необходима: «Автопро-
изводитель все-таки работает на масштаб, 
у заводов высокие постоянные расходы, 
и чтобы были объемы — нужно, чтобы народ 
покупал». Сейчас 60% машин Lada реализу-
ются через льготное кредитование, отмеча-
ет он. По словам аналитика, гарантия неких 
объемов продаж важна и для локализации 
выпуска компонентов или их закупок.

Однако автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов полагает, что в первую очередь 
актуально направлять средства на создание 
критических технологий внутри страны: 
«В условиях когда объем предложения огра-
ничен возможностью выпуска, странно раз-
мазывать средства на поддержку спроса. Она 
должна быть ограничена замещением выбы-
вающих автомобилей для бизнеса». Он по-
лагает, что в ближайшие два года потребите-
ли могут пережить ситуацию с имеющимся 
парком и сокращенным предложением.

Собеседник „Ъ“ среди отечественных кон-
цернов отмечает, что бюджет в нынешних 
условиях «формируется жестко» и, вероят-
но, чиновники хотят посмотреть, что будет 
со спросом без поддержки. Он не сомневает-
ся, что «если все будет плохо, деньги найдут».

Ольга Никитина

Электроника баллотируется в российское
Правительство разрешило госсектору закупать серверы 
на зарубежных чипах

Как выяснил „Ъ“, премьер Михаил 
Мишустин утвердил подготовленный 
Минпромторгом проект постановле-
ния о введении балльной системы 
для рынка вычислительной техники. 
Теперь российским серверам и систе-
мам хранения данных (СХД) не обяза-
тельно обладать отечественными про-
цессорами, чтобы получить доступ на 
рынок госзаказа и ряд других префе-
ренций. Госсектору в текущих услови-
ях остро необходима техника, а рос-
сийских процессоров на всех может 
просто не хватить, объясняют участ-
ники рынка.

По словам двух источников „Ъ“ в круп-
ных российских производителях электро-
ники,13 сентября премьер Михаил Мишус-
тин утвердил поправки к постановлению 
правительства №719. Они разработаны 
Минпромторгом и вводят понятие «балль-
ной системы» для вычислительной техни-
ки — в первую очередь серверов и систем 
хранения данных. В аппарате господина 
Мишустина „Ъ“ подтвердили эту информа-
цию, не уточнив детали. В Минпромторге от-
казались от комментариев, в Минцифры со-
общили, что им документ еще не поступил.

В текущей редакции постановление 
№719 определяет критерии признания «оте-
чественности» оборудования, включая на-
личие российского процессора в СХД и сер-
верах, а также проведение на территории 
страны ряда технологических операций, на-
пример, монтажа компонентов на плату. 

Соответствие этим критериям позволя-
ет производителям оборудования включать 
его в реестр российского оборудования Мин-
промторга и получать преференции, в том 
числе на рынке госзаказа в рамках правила 
«второй лишний» (госзаказчик обязан откло-
нить все заявки на участие в закупке, в ко-
торых предлагается импортная продукция, 
если подана хотя бы одна заявка с предложе-
нием поставить отечественную электрони-
ку, см. „Ъ“ от 22 сентября 2021 года).

Минпромторг уже два года обсуждает 
с отраслью введение балльной системы оп-
ределения «отечественности» техники (она 
предполагает, что за каждую технологиче-
скую операцию при производстве компа-
ния получает баллы, при наборе достаточно-
го числа которых оборудование включается 
в реестр), а также отмену требования об обя-
зательном наличии российского процессо-
ра в технике для признания ее российской 
(см. „Ъ“ от 31 августа и 1 октября 2021 года). 
Этот пункт министерство предлагает сде-
лать вариативным: за наличие процессора 
производитель получит большое число бал-
лов, но если в сервере или СХД стоит зару-
бежный чип, то баллы можно набрать с по-
мощью других технологических операций.

Также поправки предполагали разделе-
ние всей радиоэлектроники на два уровня 
в зависимости от наличия российского про-
цессора. Техника обоих уровней поступит 
на рынок госзаказа, но оборудование с рос-
сийскими чипами, говорит источник в ми-
нистерстве, получит преференции.

По словам ряда собеседников „Ъ“ в прави-
тельстве и на рынке, против отказа от обяза-
тельного использования российских процес-
соров и введения двухуровневой системы 
выступали дизайн-центры, в том числе МЦСТ 
(проектирует чипы линейки «Эльбрус»), а так-
же производители СХД и серверов на этих 
процессорах, например, «Норси-Транс». Их 
позицию, говорят собеседники „Ъ“, поддер-
живал на тот момент вице-премьер Юрий Бо-
рисов (в июле покинул свой пост и возглавил 
Роскосмос, статус вице-премьера получил 
глава Минпромторга Денис Мантуров). 

Отказ от обязательного использования 
российских процессоров поддерживали 
представители ассоциации «Вычислитель-
ная техника» (в нее входит Yadro, «Аквариус» 
и т. д.). Президент «Аквариуса» Владимир Сте-
панов считает, что вендорам балльная сис-
тема поможет эффективнее планировать 
стратегические инвестиции в R&D и произ-
водство, а также понимать сроки окупаемо-
сти вложений, а в конечном итоге повысить 
уровень локализации производства.

Собеседник „Ъ“, знакомый с ходом обсу-
ждения инициативы, подчеркивает: «В те-
кущих условиях есть риск, что „Байкалов“ 
и „Эльбрусов“ физически не хватит на всех 
заказчиков. Проще говоря, если у подрядчи-
ка на складе есть достаточно серверов с рус-
скими чипами, он выйдет на торги и полу-
чит приоритет. Если же запасов физически 
нет, заказчик сможет спокойно закупить рос-
сийскую технику на условном Intel».

Никита Королев

Вагоны, 
полные 
рублями

Собеседник „Ъ“ говорит, что с учетом 
предыдущих индексаций «какая бы то 
ни была индексация тарифа ОАО РЖД на 
2023 год, кроме нулевой, представляет-
ся необоснованной», а надбавку на капре-
монт инфраструктуры, которая составит 
5% в 2023 году, нужно опустить до прежне-
го уровня в 2%.

По мнению главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, индексация тари-
фа в 9,8% с учетом промежуточной индек-
сации на 11% в июне сильно расходится 
с инфляционными ожиданиями ЦБ и ряд 
грузообразующих отраслей, которые сей-
час несут масштабные убытки из-за санк-
ций, она просто уничтожит. Он отмечает, 
что в этом году санкционное давление от-
части компенсировалось благоприятной 
конъюнктурой международных рынков 
сырья, но далее давление будет нарастать, 
риски мировой рецессии обостряются, 
и у промышленности не будет финансо-
вых резервов, которые были накоплены 
в 2021 году. По его мнению, инвестици-
онная программа ОАО РЖД сверхамби-
циозна и отражает необычайно оптими-
стичный взгляд на динамику экономики 
в 2023 году. Господин Бурмистров гово-
рит, что необходимость ускоренного стро-
ительства Восточного полигона очевидна, 
однако в инвестпрограмме должен быть 
учтен адекватный уровень инвестиций 
с  учетом фактического освоения выделяе-
мых средств.

Наталья Скорлыгина

15,1 миллиарда рублей
выделено в 2022 году 
на поддержку спроса 
в автопроме

Углеоблагающая 
промышленность

Отгрузки железнодорожным транспор-
том снизились на 11%, до 115 млн тонн. 
В западном направлении поставки упали на 
13,7%, до 58,5 млн тонн, а в восточном — на 
9%, до 28,5 млн тонн. На 1 августа, сообща-
ет министерство, остатки угля на промежу-
точных и прирельсовых складах, в бункерах 
обогатительных фабрик выросли на 17%. 
Сейчас там хранится 18,7 млн тонн угля.

Несмотря на то что мировые цены на 
уголь находятся на высоких уровнях, рос-
сийские компании продают его на экс-
порт со значительным дисконтом. Соглас-
но слайдам, которые демонстрировала на 
ВЭФ директор по портовым и железнодо-
рожным проектам УГМК Ирина Ольхов-
ская, разрыв между ценами на европей-
ском рынке (CIF ARA) и ценой продажи 
российского угля в портах Дальнего Восто-
ка достиг 70%. К уровню прошлого года ди-
сконт вырос в семь раз.

Логистика экспорта российского угля рез-
ко ухудшилась. «Если раньше был маршрут 
Мурманск — Роттердам, это 3 тыс. км, то се-
годня в Искендерун — это больше 15 тыс. км. 
И стоимость фрахта на тонну выросла в де-
вять раз»,— сообщал 13 сентября директор 
по логистике АО СУЭК Денис Рахимжанов 
на конференции «PRO//Движение.Сибирь». 
«Мы переформатировали логистические це-
почки, и страны, в которые мы сегодня ве-
зем через западные порты,— это Марокко, 
Индия, Турция и другие страны, которые до 
этого рассматривались нами как не стратеги-

чески важные партнеры. Это привело к тому, 
что стоимость угля резко изменилась, удли-
нилась дальность перевозок»,— говорил он 
(цитата по «Интерфаксу»). Денис Рахимжанов 
также подчеркнул, что укрепление рубля не-
гативно влияет на экономику экспорта.

В 2022 году экспорт российского угля 
можно оценить на основе данных Argus 
в 190–200 млн тонн, говорит Борис Красно-
женов из Альфа-банка. «При текущем кур-
се рубля к доллару США и экспортной пош-
лине в $9–10 поступления в бюджет могут 
 составить 100–120 млрд руб.»,— считает 
аналитик. 

Евгений Зайнуллин, 
Наталья Скорлыгина
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Чтобы доставить уголь в Китай, 
надо проехать по РЖД на запад, 

там перегрузить,  
потом объехать полмира

— Сергей Цивилев, 
губернатор Кузбасса,  

о сложной логистике экспорта,  
8 сентября

Ц И Т А Т А
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Общество с ограниченной ответственностью «Страхо-
вая Компания Чабб» (сокращенное наименование ООО 
«СК Чабб», ОГРН 1157746277446, ИНН 7704311252, адрес 
места нахождения: 119435, г. Москва, вн.тер.г. муници-
пальный округ Хамовники, наб. Саввинская, д. 23, стр.1, 
регистрационный номер в Едином государственном рее-
стре субъектов страхового дела 3969) настоящим уведом-
ляет о своем намерении добровольно передать страховой 
портфель по обязательному страхованию жизни и здоро-
вья пациентов, участвующих в клиническом исследова-
нии лекарственного препарата по причине изменения 
бизнес-модели Общества и необходимости сокращения 
длительности договоров страхования.

Решение о передаче страхового портфеля принято упол-
номоченным органом (решение Совета директоров ООО 
«Страховая Компания Чабб» № 6/2022 от 12.09.2022).

Передача страхового портфеля будет осуществлять-
ся в порядке, предусмотренном ст. 26.1. Закона РФ от 
27.11.1992 «Об организации страхового дела в Россий-
ской Федерации» на основании договора о передаче 
страхового портфеля и акта приема-передачи страхового 
портфеля.

Информация о страховщике, принимающем портфель:
Акционерное общество «АльфаСтрахование», сокра-

щенное наименование АО «АльфаСтрахование», ОГРН 
1027739431730, ИНН 7713056834, место нахождения 
115162, г. Москва, ул. Шаболовка, д. 31, стр. Б. 

Финансовое положение принимающего страховщика 
подтверждается рейтингом ведущего российского агент-
ства НКР – ruAAА.

Принимающий страховщик удовлетворяет требова-
ниям финансовой устойчивости и платежеспособности 
с учетом вновь принятых обязательств.

Принимающий страховщик имеет лицензию СЛ № 2239 
от 13.11.2017 на осуществление добровольного личного 
страхования, за исключением добровольного страхования 
жизни (без ограничения срока действия).

Страховщик просит всех кредиторов по договорам стра-
хования, обязательства по которым передаются в составе 
страхового портфеля управляющей страховой организа-
ции, в течение 45 дней с даты опубликования данного уве-
домления выразить в письменной форме свое согласие 
на замену страховщика или отказаться от этой замены.

Страховщик разъясняет, что:
1)  Страхователь имеет право на отказ от замены стра-

ховщика. Отказ подлежит направлению по адресу: 
119435, г. Москва, наб. Саввинская, д. 23, стр. 1, 
этаж 2. 

2)  Направление кредитором отказа от замены стра-
ховщика влечет за собой досрочное прекращение 
договора страхования и возврат страхователю части 
страховой премии пропорционально разнице между 
сроком, на который был заключен договор страхова-
ния, и сроком, в течение которого он действовал.

3)  В случае, если в течение 45 дней с даты опублико-
вания настоящего уведомления не будет получен 
в письменной форме отказ от замены страховщика, 
договор страхования подлежит передаче в составе 
страхового портфеля.

УВЕДОМЛЕНИЕ
О НАМЕРЕНИИ ПЕРЕДАТЬ СТРАХОВОЙ ПОРТФЕЛЬ

На правах рекламы
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Роскомнадзор будет запрещать российским ком-
паниям передавать персональные данные гра-
ждан за рубеж, если те соберутся направлять их 
организациям, деятельность которых в России 
запрещена. Это следует из разработанных Мин-
цифры подзаконных актов. Под запрет попадет 
и взаимодействие с Meta (в РФ объявлена экстре-
мистской деятельность организации по функ-
ционированию Facebook и Instagram). Юристы 
полагают, что пользователям Facebook и Insta-
gram ответственность не грозит, но у рекламных 
агентств и магазинов возникают новые риски.

„Ъ“ ознакомился с проектами подзаконных актов, 
уточняющих процедуру запрета и ограничения транс-
граничной передачи персональных данных, разрабо-
танными Минцифры. Документы опубликованы 14 сен-
тября на regulation.gov.ru. В соответствии с ними Ро-
скомнадзор будет запрещать юрлицам передавать пер-
сональные данные за рубеж, если те намерены отправ-
лять их организациям, объявленным в России нежела-
тельными или запрещенными. В частности, Meta будет 
считаться запрещенной для целей передачи персональ-
ных данных, подтвердили „Ъ“ в Минцифры. 

• Согласно положениям закона «О персональных данных», 
которые вступят в силу с 1 марта 2023 года, операторы 
данных должны перед трансграничной передачей сообщать 
Роскомнадзору о намерении сделать это. Исходно предпола-
галось, что компании будут сообщать ведомству о каждом 
факте передачи данных за рубеж. В процессе работы над по-
правками это требование смягчили (см. „Ъ“ от 6 июля).
Из новых предложений Минцифры следует, что Ро-

скомнадзор имеет право ограничивать трансграничную 
передачу данных, в том числе по представлениям ФСБ, 
Минобороны и МИДа. Эти структуры могут потребо-
вать запретить передачу персональных данных опреде-
ленному юрлицу или в ту или иную страну. Представле-
ния вправе направлять и другие органы власти, уполно-
моченные обеспечивать защиту «экономических и фи-
нансовых интересов РФ». Госорганы, выполняющие ряд 
международных функций (по обеспечению сотрудниче-
ства в рамках ЕАЭС, перевозок, дипломатических и кон-
сульских сношений и т. п.), не должны уведомлять Ро-
скомнадзор о передаче личных сведений. Ведомство 
также не сможет запрещать передачу данных госоргана-

ми, если она связана с проведением платежей, спортом, 
культурой, наукой и образованием.

Подзаконные акты описывают, как Роскомнадзор бу-
дет рассматривать уведомления. Ранее принятые поправ-
ки устанавливают, что если страна, куда планируется пе-
редавать данные, не ратифицировала Конвенцию Сове-
та Европы о защите физических лиц и не находится в спе-
циальном перечне Роскомнадзора, то оператор должен со-
брать дополнительные сведения о правовой обстановке 
в ней, направить их ведомству и подождать десять дней. 
Согласно проектам документов, Роскомнадзор может за-
прашивать дополнительные сведения у оператора, подав-
шего уведомление о передаче данных в ту или иную стра-
ну, если получит жалобу на какое-либо зарегистрирован-
ное там иностранное лицо. В пресс-службе Минцифры за-
верили „Ъ“, что такой порядок запроса «не создаст риски 
чрезмерной приостановки рассмотрения уведомлений».

Источник „Ъ“ на рынке онлайн-сервисов, представи-
тели которого критиковали исходный вариант попра-
вок (см. „Ъ“ от 21 июня), сказал, что не ожидает сложно-
стей в связи с новыми нормами. В Ozon сообщили „Ъ“, 
что компания сформирует позицию после рассмотре-
ния документа. «Яндекс», VK и Wildberries отказались от 
комментариев.

Пользователи соцсетей выступают субъектами пер-
сональных данных, а не операторами их передачи, по-
яснил „Ъ“ управляющий партнер Enterprise Legal Solu-
tions Юрий Федюкин: «Когда человек передает Meta соб-
ственные персональные данные, поправки и подзакон-
ные акты не создают рисков ответственности».

Взаимодействие с Meta несет риски в первую очередь 
для профессиональных пользователей ее соцсетей — бло-
геров, рекламных агентств и владельцев магазинов,— 
а также для «пользователей, выражающих свою полити-
ческую позицию», говорит руководитель практики ин-
теллектуальной собственности юридической фирмы DRC 
Владимир Ожерельев. По мнению гендиректора Институ-
та исследований интернета Карена Казаряна, риски для 
физических и юридических лиц, которые будут просто 
в частном порядке регистрироваться на Facebook и Insta-
gram, не возникнут. В то же время эксперт считает, что про-
екты Минцифры еще могут быть доработаны, поскольку 
«пока неясно, как применять их на практике».

Юрий Литвиненко, Валерия Лебедева

Личным данным  
предстоят метарства
Операторам запретят отправлять их  
запрещенному в РФ владельцу соцсетей

Американские корпорации 3М, 
Honeywell и австралийская An-
sell, приостановившие деятель-
ность в России, исключены Рос-
стандартом из деятельности тех-
нических комитетов по стан-
дартизации, утверждающих 
 ГОСТы в том числе для средств 
индивидуальной защиты. Иг-
роки рынка признают, что учас-
тие западных компаний в этой 
процедуре помогло привести 
национальные стандарты в со-
ответствие с международными 
и облегчило российским произ-
водителям выход на внешние 
рынки. Но сейчас это стало не-
актуально из-за проблем с по-
ставками в ЕС.

В распоряжении „Ъ“ оказался от-
вет Росстандарта одному из произ-
водителей средств индивидуальной 
защиты, из которого следует, что ве-
домство ограничивает участие в тех-
нических комитетах по стандартиза-
ции иностранных компаний, при-
остановивших деятельность в Рос-
сии. Эксперты, участвующие в та-
ких комитетах, проводят оценку но-
вых стандартов или актуализацию 
старых. Затем эти стандарты входят 
в отраслевые нормативы. Теперь 
предложения представителей таких 
компаний не будут учитываться при 
принятии решений.

В Росстандарте сообщили „Ъ“, 
что в технических комитетах могут 
быть представлены компании, заре-
гистрированные и осуществляющие 
свою деятельность в РФ. 

По данным Ассоциации средств 
индивидуальной защиты (АСИЗ), 
в комитетах пока не может прини-
мать участие американская 3М, зая-
вившая о приостановке работы в Рос-
сии в марте из-за осложнений веде-
ния бизнеса на фоне спецоперации 
на Украине. Корпорация производит 

расходные материалы в том числе 
для медицины и средства индиви-
дуальной защиты. В отчете за второй 
квартал 3М сообщала, что не исклю-
чает возможности прекращения дея-
тельности в РФ и ликвидации в стра-
не дочерних компаний.

Среди производителей средств за-
щиты, состоящих в комитетах и по-
павших под ограничения, также ав-
стралийская Ansell, американская 
Honeywell. Ansell, открывшая только 
в 2021 году завод в Тульской области, 
полностью ушла из России и продает 
местный бизнес, Honeywell закрыла 
три своих российских завода. В 3М, 
Ansell и Honeywell на запрос „Ъ“ не 
ответили. Однако юрлица всех трех 
компаний пока действуют в стране. 

Из трех этих компаний в деятель-
ности комитетов по средствам защи-
ты самое активное участие принима-
ла 3М, говорит президент АСИЗ Вла-
димир Котов. При обсуждении стан-
дартов для принятия решения всег-
да требуется консенсус всех членов, 
но между иностранными и россий-

скими производителями иногда воз-
никал спор по внесению изменений 
в стандарты или адаптации техноло-
гий, указывает он.

Теперь по некоторым позициям 
у российских производителей есть 
возможность принять стандарты без 
учета позиции международных игро-
ков. Например, уже более двух лет пе-
ресматривается стандарт по терми-
нам и определениям средств защи-
ты органов дыхания в системе стан-
дартов безопасности труда, говорит 
руководитель научно-технической 
группы «Зелинский групп» Лариса 
Залозная. 3M была против введения 
терминов «противогаз» и «респира-
тор», а исключение этих терминов из 
стандартов могло бы сказаться в том 
числе на проблемах с сертификаци-
ей, так как они прописаны во мно-
гих документах и справочниках, по-
ясняет она. Большинство утверждае-
мых стандартов необязательны — на-
пример, при формировании техзада-
ний для госзакупок, поясняет генди-
ректор MDPro Алексей Ванин, но они 
обычно задают чуть более высокую 
планку по качеству.

ЗМ и другие международные иг-
роки сыграли важную роль в гар-
монизации национальных и меж-
дународных стандартов, отмечает 
гендиректор «Респираторного ком-
плекса» Владимир Астахов. «Компа-
нии участвовали в создании евро-
пейских правил игры, по которым 
уже имели опыт и преимущества 
перед российскими производите-
лями»,— подчеркивает он. Но экс-
перт признает, что участие между-
народных компаний в технических 
комитетах Росстандарта упрощало 
для производителей из РФ сертифи-
кацию продукции в Европе и выход 
на европейские рынки, что сейчас 
уже неактуально.

Полина Гриценко

С иностранцев маски сорваны
ГОСТы для средств защиты  
будут утверждать без западных компаний

Если, не дай бог,  
возникнут какие-то 
проблемы вирусные, 

производство масок будет 
в достаточном объеме

— Виктор Евтухов,
замглавы Минпромторга,  
в 2020 году, «Известия»

Ц И Т А Т А
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Н Е К Р О Л О Г

В возрасте 96 лет скончалась ве-
ликая трагическая актриса, гре-
чанка Ирен Папас. В ХХ веке, по-
родившем столько трагедий, что 
искусство сломалось под их тяже-
стью и превратило их в трагифарс, 
Папас не просто несла знамя ан-
тичной трагедии, она жила в ее 
мире и другого не знала.

Актрису часто фотографировали 
в профиль рядом с греческими скуль-
птурами, как будто сами боги дарова-
ли ей высокий рост, могучую стать, 
облик средиземноморской красави-
цы с белой кожей, длинными черны-
ми волосами, темно-карими глазами, 
густыми изогнутыми бровями и пря-
мым носом. Плюс прекрасный голос, 
актерский талант, сильный характер 
и авантюрный дух.

Она родилась недалеко от Корин-
фа в семье учителя, преподававшего 
античную драму. После того как га-
стролирующий театр посетил дерев-
ню и показал греческую трагедию 
с женщинами, рвущими на себе во-
лосы, девочка повязывала на голову 
черный шарф и выступала перед дру-
гими детьми. Выучившись в Королев-
ской школе драматического искусст-
ва в Афинах, она сочла ее актерский 
стиль старомодным и стала искать 
свой. Совсем юной блеснула на сце-
нах афинских театров: не только иг-
рала в пьесах Шекспира, Ибсена 
и в древнегреческих трагедиях, но 
также танцевала, пела. Впоследствии 
она выступала на Бродвее в «Идиоте» 
по Достоевскому, в «Медее» и «Ифиге-
нии в Авлиде», а в 1985 году сыграла 
Электру в Древнем театре Эпидавра.

Параллельно развивалась ее ки-
нокарьера. В 1951-м Папас замети-
ли и оценили в греческом фильме 
«Мертвый город». Она стала снимать-
ся в Италии, потом в американских 
фильмах, наиболее известные — 
«Пушки острова Наварон» и «Троян-
ские женщины». Последний — един-
ственный пример, когда ее образу 
попытались придать оттенок гол-
ливудского гламура. Сам этот образ 
не был ни сексуализированным, ни 
гламурным, что делало заокеанскую 
карьеру «гречанки возвышенной 
красоты с трансцендентным качест-
вом» проблематичной. Она ассоции-
ровалась не с мелодрамой, не с сек-
сом, а с пафосом и страстью высшего 

порядка. О своих отношениях с Гол-
ливудом лучше всех сказала сама ак-
триса: «Я никогда не завоевывала 
„Оскар“... а „Оскар“ никогда не заво-
евывал Ирен Папас».

Великой она стала, сыграв в филь-
мах по античным сюжетам. Лучший 
из них — «Электра» Михалиса Какоян-
ниса. Аскетичная красота этой карти-
ны о возмездии достигала своей куль-
минации в сцене, где Электра—Папас 

бросает свои остриженные локоны 
под ноги убийцам отца. Ее искажен-
ное гневом и болью лицо — одна из 
икон кинематографа, не только гре-
ческого.

Другой ее шедевр — Антигона, 
хоть сам фильм режиссера Георгоса 
Дзавелласа страдает штампами второ-
сортного костюмного кино: наклеен-
ные бороды, картонные декорации. 
Но скорбное трагическое лицо Ирен 

Папас побеждает бутафорию. Движу-
щая сила этого образа — не любовь 
героини к Гемону, но опять же возме-
здие, возложенное ею на свои плечи 
проклятие.

В «Греке Зорба» Какоянниса, самом 
знаменитом «греческом» фильме, 
продюсированном в Голливуде, с аме-
риканцем Энтони Куинном в главной 
роли, именно Папас отвечает за аутен-
тичность. У ее героини нет имени, ее 
называют просто Вдова, к ней липнут 
взгляды мужчин, а деревенские со-
седки ее ненавидят и презирают. Су-
ровая женщина, как будто вышедшая 
из античной трагедии, оказывается 
бессильна перед нахлынувшей любо-
вью. И, как в античной трагедии, сла-
бость стоит ей жизни.

В эти образы верилось еще и пото-
му, что в реальной жизни Папас была 
такой же — бескомпромиссной и не-
сгибаемой. Когда в 1967 году к влас-
ти в Греции пришли «черные пол-
ковники», актриса уехала из страны 
и призвала к культурному бойкоту 
«Четвертого рейха», как она назвала 
греческую хунту. Позднее она сыгра-
ла в фильме Коста-Гавраса «Дзета» — 
гневном политическом разоблаче-
нии этой хунты. А самой последней 
стала ее роль в «Разговорном фильме» 
Мануэла ди Оливейры, где Папас вме-
сте со Стефанией Сандрелли и Катрин 
Денёв воплощала «культурные слив-
ки Средиземноморья».

Жизнь Ирен Папас, как и ее ге-
роинь, была насыщена драмати-
ческими событиями и сильными 
страстями. Самую сильную, по ее 
признанию, она испытала к Марло-
ну Брандо, с которым ее связывали 
многолетние отношения — сначала 
тайные любовные, потом дружеские. 
Помимо театральной и кинематогра-
фической карьеры она на протяже-
нии десятилетий не оставляла музы-
кальную. В 1968 году Папас выпустила 
сольный альбом песен Микиса Теодо-
ракиса, позднее сотрудничала с грече-
скими рок-группами, с Вангелисом, 
записывала народные песни с элек-
тронной музыкой, византийские ли-
тургические гимны.

Последние девять лет Ирен Папас 
страдала болезнью Альцгеймера. Она 
умерла на родной греческой земле — 
в той же самой деревне Чилиомоди на 
Пелопоннесе, в которой почти век на-
зад родилась.

Андрей Плахов

Героиня античной трагедии
Умерла Ирен Папас

Солист Black Sabbath и икона тя-
желого рока Оззи Осборн в коо-
перации с лучшими гитариста-
ми жанра выпустил 13-й сольный 
альбом «Patient Number 9». Кто 
на самом деле главные герои но-
вого релиза, рассказывает Борис 
Барабанов.

аботу над «Patient Number 9» Оззи 
Осборн начал спустя всего несколь-
ко дней после выхода предыдуще-
го, первого за десять лет альбома «Or-
dinary Man» (2020). Ту запись многие 
расценивали как творческое завеща-
ние музыканта. Во время работы над 
«Ordinary Man» у Оззи Осборна ди-
агностировали болезнь Паркинсо-
на, и после релиза ему пришлось от-
менить гастрольный тур. Но альянс 
с поп-продюсером Эндрю Уоттом 
принес новые песни, которые понра-
вились и публике, и критикам, более 
того, сотрудничество с молодым му-
зыкантом стало большим творческим 
импульсом для Оззи. Он нащупал пра-
вильное сочетание между классик-ро-
ковым звучанием и энергией поколе-
ния тиктока. В записи «Ordinary Man» 
участвовали Элтон Джон, а также му-
зыканты Red Hot Chili Peppers и Guns 
N’Roses, но рядом с ними в выходных 
данных значились рэперы Пост Мэло-
ун и Трэвис Скотт.

Не сбавляя обороты, Осборн 
и Уотт двинулись к новому альбо-
му. Участие динозавров рока стало 
еще более весомым. Молодую же по-
росль на этот раз помимо Эндрю Уот-
та представляла только Али Тампо-
си, чье сотрудничество с Оззи также 
началось на «Ordinary Man».

В начале лета Оззи Осборн пере-
нес хирургическую операцию, о де-
талях которой прессе не сообщали, 
а 24 июня выпустил заглавный 
сингл нового альбома с гитарным 
соло 78-летнего Джеффа Бека. Это 
хард-рок крепчайшего замеса, в ко-
тором нет ни заигрывания с музы-
кой из чартов, ни мечтательного ли-
ризма, типичного для сольных работ 
Бека (он проявится позже, в другом 
совместном номере — «A Thousand 
Shades»). Семиминутное полотно не 
оставляет в памяти ни сильных ме-
лодических ходов, свойственных 
альбомам Оззи 1980–1990-х, ни риф-
фов в духе Black Sabbath. Но есть ощу-
щение масштаба и значительности. 
В видеоклипе «Patient Number 9» 
можно увидеть рисунки Оззи — во 
время соло Джеффа Бека на экране 
оживают демоны, которыми одер-
жим вокалист.

За «Patient Number 9» в новом 
альбоме следуют не просто номера 
с приглашенными гостями, это пес-
ни — информационные поводы.

Вторая в альбоме — «Immortal», 
в которой звучит гитара участника 
группы Pearl Jam Майка Маккриди. 
Ни с кем из сиэтлской гранжевой 
сцены певец раньше не записывал-
ся. Впрочем, принадлежность гита-
риста к легендарному гранжевому 
составу ничего не меняет в стили-
стическом векторе альбома. «Immor-
tal» — вполне типичная для Оззи 
Осборна хард-роковая вещь, пове-
ствующая о вампире, пережившем 
эпохи и королевства.

На третьем треке «Parasite» Оззи 
воссоединяется с Закком Уайлдом, 
чей узнаваемый гитарный саунд во 

многом обеспечил коммерческий 
успех альбомов Осборна 1988–1995 
годов. Для фанатов Оззи обычно ва-
жен вопрос, состоит ли на данном эта-
пе в его аккомпанирующем составе 
Закк Уайлд и есть ли в новом реперту-
аре песни с характерными гитарны-
ми «подтяжками». В альбоме «Patient 
Number 9» их четыре. В коллабораци-
ях с Уайлдом Оззи снова и снова де-
монстрирует способность воспроиз-
водить свои же собственные клише, 
будь то ползучий блэксаббатовский 
хоррор («Parasite», «Evil Shuffle»), 
аренная баллада с предсказуемыми 
сменами темпа («Mr.Darkness») или 
стопроцентный сентиментальный 
«медляк» («Nothing Feels Right»).

В двух песнях, «No Escape From 
Now» и «Degradation Rules», гитар-
ную поддержку обеспечивает парт-
нер Оззи по Black Sabbath Тони 
Айомми. Пара с почти 55-летним 
опытом взаимодействия выдает 
в точности то качество «тяжести», ко-
торое ждет от нее рядовой поклон-
ник хард-н-хеви. Никаких разоча-
рований и никаких новостей, разве 
что губная гармошка в «Degradation 
Rules» освежает ландшафт. Ее запи-
сал сам Оззи.

Среди инструменталистов, собрав-
шихся в этот раз в студии Оззи Осбор-
на и Эндрю Уотта (Дэйв Наварро из 
Jane’s Addiction, Дафф Маккаган из 
Guns N’Roses, Джош Хомми из Queens 
Of The Stone Age), особняком стоят 
партии, записанные барабанщиком 
Foo Fighters Тейлором Хоукинсом, 
трагически ушедшим из жизни в мар-
те нынешнего года. После его смерти 
вокруг него — усилиями коллег-му-
зыкантов и прежде всего товарищей 
по группе — стремительно развился 
самый настоящий культ, об этом сви-
детельствует состав участников недав-
него мемориального концерта на ста-
дионе Уэмбли.

Наконец, роль самого дорогого го-
стя в альбоме «Patient Number 9» ис-
полнил Эрик Клэптон. Узнав об этом, 
меломаны отметили присутствие на 
записи двух легендарных гитари-
стов The Yardbirds — Эрика Клэпто-
на в свое время сменил в этом каче-
стве Джефф Бек. Известно, что Оззи 
вел переговоры и с третьей легендой 
The Yardbirds — Джимми Пейджем. 
Однако тот отказался, сославшись на 
занятость собственными проектами.

«One Of Those Days» действитель-
но лучший из громких дуэтов альбо-
ма, но не из-за ожидаемо впечатляю-
щих пассажей Клэптона, а благодаря 
общей атмосфере песни, более сво-
бодной, блюзовой, напоминающей 
скорее о Джими Хендриксе, чем 
о The Yardbirds.

Три финальных трека никаких 
особых сенсаций не принесли. Кро-
ме того, возможно, что появлению 
этих стопроцентно осборновских 
эпических полотен мы обязаны 
женщинам. Автор хитов Камии Ка-
бейо Али Тампоси в силу возраста 
не могла пропустить через себя эпо-
ху «великого и ужасного» Оззи, коро-
ля тьмы и пожирателя летучих мы-
шей. В его мире Тампоси появилась 
в 2010-е благодаря коммерческому 
гению его супруги и менеджера Ша-
рон. И вот благодаря двум женщинам 
Оззи записал второй подряд альбом, 
который невозможно оставить без 
внимания. Именно это, а не партии 
Эрика Клэптона и других звезд — 
главная сенсация «Пациента №9».

АЛЬБОМ РОК

Пациент скорее жив
Вышел новый альбом Оззи Осборна
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XIII Международный театраль-
ный фестиваль «Александрин-
ский» открылся премьерой 
нового спектакля Валерия Фо-
кина «Один восемь восемь один» 
по пьесе Бориса Акунина. Ком-
ментирует Дмитрий Ренанский.

а этот раз Валерия Фокина, 
как легко догадаться по названию по-
становки, заинтересовала механика 
консервативного поворота 1881 го-
да — от «великих преобразований» 
Александра II к контрреформам Алек-
сандра III. Фабула «1881» развивается 
строго в соответствии с исторической 
хронологией: от дебатов вокруг «Кон-
ституции графа Лорис-Меликова» с ее 
идеей народного представительства 
и ограничения прав императора, ко-
торую либералы считали слишком 
слабой, а славянофилы — чрезвы-
чайно пагубной, до убийства царя-ос-
вободителя; от восшествия на пре-
стол его сына до выхода на полити-
ческую сцену Победоносцева и при-
нятия «Манифеста о незыблемости 
самодержавия». При этом с основан-
ным на документальных источниках 
текстом артисты Александринки ра-
ботают так, что заставляют зрителей 
то и дело ерзать, переглядываться 
и перешептываться — при желании 
«1881» вполне можно прочитать как 
хронику постсоветской России.

Фокин и в самом деле напоминает 
о цикличности отечественной исто-
рии, в которой террор, смута, отте-
пель и застой сменяют друг друга — 
но вместо того, чтобы ставить излиш-
не многословную пьесу Бориса Аку-
нина как актуальную агитку, режис-
сер возвращается на привычную для 
себя экзистенциальную территорию. 
Ключ к «1881» содержится в первом 
же эпизоде спектакля: во время пред-
ставления гоголевского «Ревизора» от-
ец инструктирует сына, как наследни-
ку престола подобает вести себя на пу-
блике, и следом признается в том, с ка-
ким удовольствием он сбежал бы от 
наскучившего официоза. Выстраивая 
на подмостках Александринки зер-
кальную копию зрительного зала Кар-
ла Росси, одного из главных символов 
российской государственности, ху-
дожник Алексей Трегубов, конечно, 
думал об «обществе спектакля». В этом 

просматриваемом со всех сторон про-
странстве Фокин исследует ситуацию 
постоянного публичного одиночест-
ва, тотального отчуждения от жизни: 
Иван Волков и Иван Трус играют Алек-
сандра II и Александра III заложника-
ми судьбы, загнанными в прокрусто-
во ложе политической драмы. 

Ее театральный язык заставляет 
вспомнить о другом спектакле Вале-
рия Фокина из жизни династии Ро-
мановых — выпущенной четверть 
века назад «Последней ночи послед-
него царя», где история убийства Ни-
колая II была облечена в форму тра-
гической клоунады. В «1881» над пар-

тером Александринки вырастает ма-
неж: коверные, пони, «маленькие 
люди» снижают пафос и подстеги-
вают действие. Интрига приводится 
в движение чередой трюков — и спи-
ритический сеанс Блаватской, пред-
рекающей России скорую катастро-
фу, и роковой взрыв кареты постав-
лены как цирковые номера. Кафки-
анский монтаж аттракционов про-
должают бесчисленные бороды, ба-
кенбарды и парики, которые вме-
сте с дотошно реконструированны-
ми костюмами поначалу принима-
ешь за чистую монету статуарного 
исторического блокбастера. Так Фо-
кин подводит зрителя к центрально-
му конфликту «1881» — парадного 
и интимного, внешнего и внутрен-
него. Вот носящие похожие сине-зо-
лотые мундиры Александр II и Алек-
сандр III картинно застывают в импе-
раторской ложе, приветствуя руко-
плещущий им зал — а вот их мучаю-
щиеся, страдающие тела поочередно 
сводит судорога ночного кошмара.

Настойчиво рифмуя двух импе-
раторов, отражая их друг в друге, 
Фокин вводит в «1881» важнейший 
мотив своего театра — двойниче-
ство. Неслучайно лучшими в спек-
такле становятся эпизоды, в кото-
рых режиссер оставляет главных ге-
роев один на один — вроде куль-
минации второго акта, когда Алек-
сандр II наблюдает из ложи за отре-
чением своего сына от либеральных 
идей, срежиссированным Победо-
носцевым. В финале первого дейст-
вия облаченный в роскошную ман-
тию Иван Трус тяжело подходит к ка-
талке с завернутым в простыню тру-
пом. Мертвенный свет современной 
неоновой лампы, мучительный звон 
в ушах — Трус очень подробно игра-
ет здесь превращение великого кня-
зя Александра Александровича в са-
модержца Александра III. Принятый 
в труппу старейшего театра России 
год назад, молодой белорусский ак-
тер не произносит в этой сцене ни 
слова — но умудряется с легкостью 
переиграть многих своих коллег. 
Всего в списке занятых в постанов-
ке артистов тридцать с лишним фа-
милий: «1881» — из тех редких спек-
таклей, которые оправдывают суще-
ствование тяжеловесной модели ре-
пертуарного театра, часто выглядя-
щей в наши дни анахронизмом.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Прокрустова ложа
«1881» Валерия Фокина в Александринском театре

Спектакль напоминает о цикличности отечественной истории 
ФОТО  ВЛАДИМИРА ПОСТНОВА / ПРЕСС-СЛУЖБА АЛЕКСАНДРИНСКОГО ТЕАТРА
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Его поздравляет спецпредставитель президента по международному 
культурному сотрудничеству Михаил Швыдкой:
— Многоуважаемый Алексей Алексеевич, Вы наделены не только творче-
ским, но и впечатляющим организаторским даром, что наглядно подтвер-
ждает растущая востребованность классической музыки в нашей стране. 
Умея отличать подлинное в искусстве, Вы учите этому других. За годы рабо-
ты во главе Филармонии Вы вырастили целые поколения замечательных му-
зыкантов и, что не менее важно, преданных зрителей, способных оценить 
талант, мастерство и невероятный труд, стоящие за каждым выступлением. 
Одним из самых заметных Ваших детищ стал Национальный молодежный 
симфонический оркестр, уверенно вошедший в нашу культурную жизнь. Но 
главное, что Филармония, недавно отметившая 100-летний юбилей, сохра-
няет такое трудно формулируемое, но безошибочно считываемое качество, 
как «современность» — и в репертуаре, и во взаимодействии с артистами, 
и в общении с публикой. Многая лета, здоровья и благополучия!

Поздравления передает чрезвычайный и полномочный посол РФ 
в Ватикане Александр Авдеев:
— Дорогой Алексей Алексеевич, испытываю радость в связи с возможностью 
поздравить Вас с Юбилеем, который Вы встречаете в расцвете таланта одного 
из лидеров российской музыкальной культуры. Перечисление Ваших хоро-
ших дел составляет солидный список. Профессиональный и высокоодарен-
ный музыкант, заслуженный деятель искусств, Вы стали одним из основате-
лей современной национальной системы музыкального творчества, вывели 
в люди и в большую жизнь талантливых музыкантов и оркестровые коллек-
тивы. У Вас удивительные качества подвижника, создателя славных собы-
тий: генеральный директор Московской филармонии, президент Союза 
концертных организаций. Мягкий, добрый, интеллигентный человек, Вы 
всегда аргументированно и жестко отстаивали интересы российской куль-
туры, спасали людей, помогали многим «обрести второе дыхание». Сегодня 
под Вашим руководством Московская филармония стала ведущим мировым 
центром музыкальной культуры. Желаю, дорогой Алексей Алексеевич, даль-
нейших успехов в Вашем замечательном и удивительном труде.

Сегодня исполняется 70 лет 
генеральному директору Московской 
государственной академической 
филармонии Алексею Шалашову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Валерия Фокина заинтересовала  
механика консервативного поворота 
1881 года — от «великих преобразова-
ний» Александра II к контрреформам 
Александра III
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В центральном матче второго 
тура группового этапа Кубка Рос-
сии «Локомотив» вырвал победу 
у «Краснодара» в серии пеналь-
ти — 3:1, добившись ничьей 2:2 
в основное время. «Крылья Со-
ветов» преподнесли сенсацию, 
обыграв «Зенит» — 2:0.

 рактически во всех мат-
чах очередного игрового дня в Куб-
ке России с участием представителей 
премьер-лиги соперники легко де-
лились на фаворитов и аутсайдеров. 
Исключением была разве что встре-
ча «Локомотива» и «Краснодара». Хотя 
формально и в ней одна команда воз-
вышалась над другой, учитывая, что 
кубанцы находятся на четвертом ме-
сте в чемпионате с 17 очками, а желез-
нодорожники — лишь на 11-м с де-
вятью баллами. Кроме того, они уже 
успели помериться силами в рамках 
национального первенства, и «Крас-
нодар» победил — 3:0.

Кубковое противостояние команд 
началось весьма оптимистично для 
москвичей. Уже на шестой минуте 
Франсуа Камано с паса Вильсона Изи-
дора, вернувшегося в состав после 
травмы, завершил довольно мощ-
ный стартовый натиск хозяев. Но 
гости не менее быстро отыгрались, 
продавив правый фланг «Локомоти-
ва» благодаря подключению защит-
ника Кристиана Рамиреса. Причем 
на острие этой атаки оказались еще 
два игрока центра обороны «Крас-
нодара»: Егор Сорокин нанес удар, 
а Вячеслав Литвинов удачно подста-
вил ногу. И одним голом краснодар-
цы не ограничились. Фактурный 
Джон Кордоба за короткий промежу-
ток времени дважды замыкал пода-
чи в штрафную площадь и со второй 
попытки, когда навешивал Алексей 
Ионов, вколотил мяч в сетку. Такое 
развитие событий обескуражило же-
лезнодорожников, они заметно сни-
кли, и им еще повезло, что ближе 
к перерыву судья аннулировал вто-
рой гол Кордобы, разглядев у колум-
бийца игру рукой.

В раздевалке москвичи все-таки 
пришли в себя. Во втором тайме за-
губив три голевых момента, они на-
конец-то добились успеха: Педро Габ-
риэл, их последнее приобретение, 
ассистировал Джирано Керку. «Локо-
мотив» и дальше продолжал напря-
гать голкипера краснодарцев Мат-
вея Сафонова, который, как всегда, 

был хорош. Его московский визави 
Даниил Худяков тоже выручил после 
удара Ильзата Ахметова. В принципе 
обе команды демонстрировали же-
лание решить исход матча с игры, 
а не в серии пенальти, но без нее все 
же не обошлось. В этой, как принято 
считать, лотерее подфартило желез-
нодорожникам — 3:1. Худяков совер-
шил два сейва, когда с «точки» били 
Сорокин и Ахметов, а Никита Крив-
цов жахнул выше перекладины. За 
такую победу «Локомотив» получил 
два очка, у «Краснодара» теперь четы-
ре, а лидирует в группе А «Нижний 
Новгород» с пятью баллами.

Между тем в группе В произош-
ла громкая сенсация даже с по-
правкой на то, что «Зенит» прие-
хал в Самару без нескольких своих 
звезд — Малкома, Вендела, Дугласа 
Сантоса, Вильмара Барриоса и Дея-
на Ловрена. Фаворит был наказан 
за то, что хотел разобраться с «Кры-
льями Советов» малой кровью. Да, 
петербуржцы выставили второй со-
став, но он у них такой, что, навер-
ное, мог бы бороться за самые вы-
сокие места в чемпионате. Тем не 
менее самарцы, также прибегшие 
к кадровой ротации, смотрелись на 
фоне Клаудинью и компании впол-

не конкурентно. И даже когда глав-
ный тренер «Зенита» Сергей Семак 
попробовал усилить игру замена-
ми, ничего не изменилось. А тут 
еще у Клаудинью дрогнули нервы, 
и он в течение трех минут схлопо-
тал две желтые карточки, оставив 
команду в меньшинстве. И хозяе-
ва в концовке дважды реализовали 
численное преимущество. Сначала 
Дмитрий Цыпченко отличился сам, 
а затем помог забить Максиму Глу-
шенкову. Пока в этой группе у «Кры-
льев», «Зенита» и «Спартака» по три 
очка, но у красно-белых в запасе 
матч с «Факелом».

Еще один неожиданный резуль-
тат был зафиксирован в группе 
D, где «Сочи» на своем поле не спра-
вился с занимающим последнее ме-
сто в премьер-лиге «Торпедо». Вы-
игрывая после первого тайма 1:0, 
черноморцы провалились во втором 
и пропустили три гола. Причем пер-
вую победу московскому клубу в се-
зоне принесли ветераны — 39-лет-
ний Игорь Лебеденко и 36-летний 
Александр Рязанцев. 

Впрочем, с турнирной точки зре-
ния более высокий интерес здесь 
представлял матч ЦСКА и «Урала», 
которые уже имели по три очка. 
К тому же армейцам противостоял 
их бывший главный тренер Виктор 
Гончаренко. Нынешний наставник 
красно-синих Владимир Федотов 
оставил в резерве почти всех веду-
щих футболистов, и без них у его 
команды тоже возникли сложно-
сти. Только в конце второго тайма 
им удалось открыть счет с углово-
го, когда ювелирный удар головой 
нанес Виллиан Роша. Однако вско-
ре Александр Юшин уравнял ситуа-
цию, и все же буквально за несколь-
ко секунд до истечения основного 
времени Милан Гаич вырвал для 
ЦСКА победу — 2:1.

Как и армейцы, с шестью очка-
ми уверенно возглавляет свою груп-
пу С «Ростов», который благодаря ду-
блю Егора Голенкова переиграл дома 
«Оренбург» — 3:1.

Александр Ильин

КУБОК РОССИИ

«Локомотив» выиграл в лотерею
Москвичи наконец-то одержали победу, но только по пенальти

Один из самых громких скандалов 
в Национальной баскетбольной ас-
социации (НБА) за последнее вре-
мя — вокруг владельца входящего 
в число сильнейших клубов лиги «Фи-
никс Санс» Роберта Сарвера — закон-
чился его дисквалификацией. По ре-
зультатам расследования, иницииро-
ванного в 2021 году, НБА отстранила 
Сарвера от участия в работе коман-
ды на один год и обязала его выпла-
тить максимально возможный по ре-
гламенту штраф размером $10 млн. 
Санкции связаны с неподобающим 
поведением предпринимателя: он 
нередко допускал в адрес своих со-
трудников расистские и сексистские 
высказывания, запугивал их и даже 
применял грубую физическую силу. 

а своем официальном сайте НБА 
сообщила о том, что по результатам рас-
следования дисквалифицировала на 
один год Роберта Сарвера, владельца 
двух баскетбольных клубов — мужского 
«Финикс Санс», первенствовавшего в ми-
нувшем сезоне в регулярном чемпиона-
те, но допустившего осечку в четверть-
финале play-off, и женского «Финикс 
Меркьюри». Его также обяжут заплатить 
штраф размером $10 млн и пройти курс 
по надлежащему отношению к персона-
лу за его поведение, «явно не соответству-
ющее общепринятым стандартам». 

Сарверу инкриминируется обшир-
ный перечень проступков: расистские 
высказывания в адрес чернокожих иг-
роков и тренеров, сексистские шутки 
в сторону сотрудниц-женщин, неумест-
ное сексуальное поведение, запугивание 
персонала и даже применение физиче-
ской жестокости. Свою вину владелец 
«Финикса» признал. 

Таким образом завершился один из са-
мых громких скандалов в НБА за послед-
ние годы, который развивался с прошлой 
осени. В ноябре 2021 года ESPN опублико-
вал резонансную статью, и ее главным ге-
роем стал как раз Роберт Сарвер, с 2004 го-
да владеющий двумя баскетбольными ко-
мандами. Ссылаясь на многочисленные 
анонимные источники, ее авторы приве-
ли десятки эпизодов, которые приходи-
лись на разные годы, но все иллюстри-

ровали «недостойное поведение» Сар-
вера. В статье подробно рассказывалось 
о том, как собственник «Финикса» мно-
гократно называл темнокожих экс-тре-
неров клуба Эрла Уотсона и Линдси Хан-
тера, а также игроков словом nigger (оно 
считается оскорбительным) и постоянно 
делал акцент на их расовой принадлежно-
сти. Роберта Сарвера уличили и в неумест-
ных выходках с сексуальным подтекстом. 
Однажды, по данным ESPN, собствен-
ник «Санс» раздал сотрудникам фотогра-
фии своей супруги в бикини с символи-
кой клуба, а на общих собраниях делился 
подробностями половой жизни: напри-
мер, подчеркивал, что пользуется презер-
вативами только большого размера. Отме-
чалось, что Сарвер любил расспрашивать 
у своих коллег про их сексуальный опыт, 
а заодно про опыт их жен или подруг.

Роберт Сарвер, со слов бывших работ-
ников клуба, делал в адрес женщин за-
мечания сексуального характера, а так-
же «обесценивал» их труд. Именно по-
ведение владельца «Финикса», говорит-
ся в статье, привело к укреплению вну-
три компании «токсичной корпоратив-
ной культуры». В качестве подтвержде-
ния ESPN привел следующий кейс: одна 
из сотрудниц обратилась в отдел кадров 
после того, как подверглась домогатель-
ствам со стороны коллеги-мужчины за 
пределами офиса. Ей между тем посове-
товали пересесть за другой стол или ото-
двинуть свой в другой конец кабинета.

Предыдущий инцидент подобного ро-
да, в центре которого оказался владелец 
«Лос-Анджелес Клипперс» Дональд Стер-
линг, завершился для его фигуранта еще 
печальнее. В 2014 году женщина по имени 
Ви Стивиано, находившаяся со Стерлин-
гом в близких отношениях, предала огла-
ске аудиозапись ее разговора с предпри-
нимателем. В нем он выразил недовольст-
во тем, что Стивиано слишком близко об-
щается с афроамериканцами, и попросил 
не приглашать их на матчи клуба. 

Этот скандал вызвал широкий обще-
ственный резонанс: с осуждением До-
нальда Стерлинга выступил в том числе 
экс-президент США Барак Обама. НБА 
пожизненно дисквалифицировала Стер-
линга, а также фактически вынудила его 
продать клуб бывшему гендиректору Mi-
crosoft Стиву Баллмеру.

Екатерина Ремизова

СКАНДАЛ

Владелец «Финикса» 
расплатится за расизм
НБА оштрафовала Роберта Сарвера 
за неподобающее поведение на $10 млн
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Кубок России
Путь РПЛ. Групповой этап. Второй тур
Группа A. «Локомотив»—«Краснодар» 2:2,  
пенальти — 3:1 (Камано, 6; Керк, 58 — Литвинов, 12; 
Кордоба, 20). 
Положение в группе. 1. «Пари Нижний Новгород» 
— 5 очков. 2. «Краснодар» — 4. 3. «Локомотив» — 2. 
4. «Химки» — 1.

Группа B. «Крылья Советов»—«Зенит» 2:0 (Цыпчен-
ко, 83; Глушенков, 90+3). 
Положение в группе. 1. «Крылья Советов» — 3 
очка. 2. «Спартак» — 3 (после 1 матча). 3. «Зенит» — 
3. 4. «Факел» — 0 (1).

Группа C. «Ростов»—«Оренбург» 3:1 (Голенков, 52, 
85; Щетинин, 90+5 — Сиваков, 88). 
Положение в группе. 1. «Ростов» — 6. 2. «Динамо» 
— 3. 3. «Ахмат» — 3. 4. «Оренбург» — 0.

Группа D. «Сочи»—«Торпедо» 1:3 (Батырев, 21 
— Караев, 54; Лебеденко, 60; Рязанцев, 75). ЦСКА—
«Урал» 2:1 (Роша, 77; Гаич, 90 — Юшин, 86). 
Положение в группе. 1. ЦСКА — 6. 2. «Урал» — 3. 
3. «Торпедо» — 3. 4. «Сочи» — 0.

Во втором туре группового эта-
па Лиги чемпионов «Барсело-
на» продолжила традицию неу-
дач в матчах против «Баварии». 
На этот раз, в отличие от трех 
предыдущих столкновений, она 
уступила ей хотя бы не с раз-
громным счетом. Но это обстоя-
тельство вряд ли делает для ка-
талонцев поражение 0:2 менее 
болезненным. Ведь обстоятель-
ства — форма соперников, а так-
же тот факт, что за «Барселону» 
играл недавний лидер соперни-
ков Роберт Левандовский,— на-
стаивали на том, что странная 
серия должна оборваться.

тог этого матча в группе 
C был обречен превратиться в пред-
мет детального разбора, несмотря 
на то что в отрыве, скажем так, от 
контекста ничего экстраординар-
ного в Мюнхене не случилось. Один 
футбольный гигант, играя на своем 
поле, обыграл другого гиганта. «Ба-
вария», неделю назад разделавшая-
ся на выезде с «Интером», с шестью 
очкам после двух туров подтвержда-
ет статус фаворита квартета, которо-
го ждет легкая прогулка до play-off. 
Но и про «Барселону», разгромив-
шую в стартовом туре чешскую 
«Викторию», ведь не скажешь, что 
она «подвисла». Никакой катастро-
фы с точки зрения стратегии.

Но в том-то и дело, что от кон-
текста никуда не денешься. А он 
очень странный.

«Неудобный соперник» — древ-
нее футбольное клише, которое не 
такое уж, может быть, и искусствен-
ное. И свежий отрезок противосто-
яния «Барселоны» и «Баварии» как 
раз убедительно подтверждает его 
актуальность. Вроде бы есть два клу-
ба-ровни, которые, по идее, долж-
ны делить очки — ну, более или 
менее в равной же пропорции. Но 
в последнее время они все время до-
стаются «Баварии». И главное — ка-
ким образом.

Серия началась в 2015 году, ког-
да эти клубы встретились в по-
луфинале Лиги чемпионов. Точ-
нее, в ответном полуфинальном 
матче, который «Бавария» выиг-
рала — 3:2. Тот ее успех прозву-
чал тихо, учитывая, что в первой 

встрече каталонцы, взявшие чуть 
позже наиболее престижный евро-
кубок, разбили мюнхенцев в пух 
и прах — 3:0. Но вот продолжение 
серии было куда более звучным.

В 2020 году команды пересе-
клись в четвертьфинале Лиги 
чемпионов. Из-за пандемии 
в розыгрыше трехлетней давности 
противостояния в play-off были со-
кращены до одного-единственно-
го матча, и «Бавария» выиграла его, 
шокировав всех, со счетом 8:2. Уни-
жений страшнее в истории «Барсе-
лоны», кажется, не случалось.

Год назад, как и сейчас, гранды 
бились на групповой стадии. И все 
опять обернулось для «Барселоны» 
жуткой катастрофой. Она дважды 
уступила по 0:3, а разница мячей 
в обоих матчах в общем-то непло-
хо коррелировала с общими впе-
чатлениями от игры.

В этом смысле пятый подряд 
проигрыш «Барселоны» «Баварии» 
можно считать даже небольшим 
шагом вперед. В конце концов, 
счет хотя бы не был крупным. Но 
едва ли для тех, кто переживает за 
каталонцев, цифры сделали осеч-
ку менее болезненной.

Три предыдущих успеха «Бава-
рии» в матчах с «Барселоной» можно 
было объяснить удачным для мюн-
хенцев стечением обстоятельств. 
На эти матчи пришелся знамени-
тый каталонский кризис, в том чи-
сле его пик, который вылился в от-
ставки тренеров и топ-менеджеров, 
в бегство в ПСЖ Лионеля Месси, 
неожиданно возникший дефицит 
средств на обновление и усиление 
заявки и в мучительную кадровую 
перестройку.

Но перед очередной встречей 
ситуация выглядела чуть ли не ра-

дикально иной. «Барселона» при 
новом наставнике Хави вернула 
игру, а еще вернула финансовые 
возможности, раскрутив летом ши-
карную трансферную кампанию. 
Причем в списке новичков очутил-
ся человек, прекрасно знающий 
особенн ости игры «Баварии»,— ее 
бывший лидер Роберт Левандов-
ский. А выступления на стыке лета 
и осени не давали поводов сомне-
ваться в том, что и польский снай-
пер, и команда в целом находятся 
в отличном тонусе.

Зато по поводу тонуса «Баварии» 
были сильные сомнения. Строго 
говоря, создавалось впечатление, 
что это мюнхенцы, в немецком 
чемпионате три тура подряд расхо-
дившиеся миром с не то чтобы ве-
ликими оппонентами — менхенг-
ладбахской «Боруссией», «Унионом» 
и «Штутгартом», подходят к матчу 
в кризисном состоянии. То есть на-
меков на то, что череда срывов обо-
рвется, было предостаточно.

Но в жизнь воплотиться они все 
равно наотрез отказались, невзи-
рая на то что гости и в самом деле 
точно не походили на ту «Барсело-
ну», что безропотно сдавалась «Ба-
варии» в 2020 и 2021 годах. Более 
того, некоторое время они похо-
дили на команду, готовую жестоко 
мюнхенцам за оплеухи отомстить. 
Но в первом тайме постоянно заби-
вающего Левандовского отчего-то 
покинула эффективность, и он не 
реализовал все три выпавших ему 
недурных момента. Педри, рас-
стреливая баварские ворота, уго-
дил в штангу, а судья Данни Мак-
кели предпочел не заметить фол 
в штрафной на каталонце Усмане 
Дембеле со стороны Альфонсо Дэ-
виса, хотя некоторые мюнхенские 
игроки — например, Люка Эрнан-
дес — честно признавали, что пе-
нальти в том эпизоде был.

Растранжирившая шансы «Бар-
селона» во втором тайме напоро-
лась на «взрыв» в исполнении «Ба-
варии» и забитые вскоре после 
перерыва с интервалом в пять ми-
нут голы Эрнандеса и Лероя Зане. 
И только что обещавшая кануть 
в лету серия продолжила жить, 
здорово, видимо, раздражая барсе-
лонских поклонников и согревая 
душу поклонникам мюнхенским.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Барселона» попала в очередную «Баварию»
Она в пятый раз подряд проиграла немецкому клубу
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Второй тур группового этапа Лиги чемпионов
Группа A. «Ливерпуль»—«Аякс» 2:1 (Салах, 17; Матип, 89 — Кудус, 27).
Группа B. «Порту»—«Брюгге» 0:4 (Жутгла, 15 (пен.); Сова, 47; Сков Ольсен, 52; Нуса, 89). «Байер»—
«Атлетико» 2:0 (Андрих, 84; Диаби, 87). 
Положение в группе. 1. «Брюгге» — 6 очков. 2. «Байер» — 3. 3. «Атлетико» — 3. 4. «Порту» — 0.
Группа C. «Виктория»—«Интер» 0:2 (Джеко, 20; Думфрис, 70). «Бавария»—«Барселона» 2:0 (Эрнан-
дес, 50; Зане, 54). 
Положение в группе. 1. «Бавария» — 6 очков. 2. «Барселона» — 3. 3. «Интер» — 3. 4. «Виктория» — 0.
Группа D. «Спортинг»— «Тоттенхем» 2:0 (Паулинью, 90; Артур, 90+3). «Марсель»—«Айнтрахт» 0:1 
(Линдстрем, 43). 
Положение в группе. 1. «Спортинг» — 6 очков. 2. «Тоттенхем» — 3. 3. «Айнтрахт» — 3. 4. «Марсель» — 0.

Отличная сентябрьская форма  Роберта Левандовского  
(справа) и «Барселоны» в целом не помешали «Баварии» 
(слева — Дайо Упамекано) продлить серию побед  
над каталонцами  ФОТО ANDREAS GEBERT / REUTERS

Более убедительное ис-
полнение послематчевых 
пенальти принесло «Локо-
мотиву» (на фото — Виль-
сон Изидор) бонусное очко 
в игре с «Краснодаром» 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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